
Алкоголь 
выходит 
в интернет
Разработана схема 
дистанционных продаж 
спиртного

Российские ритейлеры вместе 
с участниками алкогольного рын-
ка разработали схему продажи 
спиртного через интернет-ма-
газины. По ней товар будут дос-
тавлять курьеры с терминалами 
для подключения к ЕГАИС и мо-
бильной кассой, а оплата  будет 
возможна только банковской 
картой. В правительстве предла-
гают сначала ввести досудебную 
блокировку нелегальных сайтов 
с алкоголем и разрешить онлайн-
продажи сухого вина и пива, а по-
том, возможно, и остальной алко-
гольной продукции.

Представители ритейлеров и ком-
паний алкогольного рынка предложи-
ли схему продажи спиртного онлайн, 
рассказали 

”
Ъ“ три источника в отра-

сли. По словам одного из них, в кон-
сультациях участвовали представите-
ли компаний Simple, ДП «Трейд», «Ут-
конос», X5 Retail Group, Auchan, Metro 
Cash & Carry и отраслевых объедине-
ний, таких как Ассоциация компаний 
розничной торговли (АКОРТ), Комитет 
производителей алкогольной продук-
ции, Союз виноделов России. 

Согласно схеме (есть у 
”
Ъ“), склад 

интернет-магазина, начинающего 
торговать спиртным, оборудуется 
универсальным транспортным мо-
дулем ЕГАИС и встает на учет в Росал-
когольрегулировании (РАР). Достав-
ка спиртного будет возможна толь-
ко штатными курьерами интернет-
магазина. При этом курьеры будут 
иметь при себе терминал с 2D-ска-
нером и функцией обмена данными 
с модулем ЕГАИС в режиме онлайн, 
а также мобильную кассу с возмож-
ностью распечатывать QR-код, по-
лученный из ЕГАИС. Курьер должен 
будет удостовериться, что клиент 
старше 18 лет и что он может запла-
тить банковской картой. Далее ку-
рьер сканирует штрихкод акцизной 
марки, терминал отправляет запрос 
на разрешение проведения оплаты 
в систему ЕГАИС, поверяется акциз-
ная марка, дата и время продажи. По 
окончании маршрута курьера све-
ряется информация штрихкода ак-
цизной марки при подборе на скла-
де под заказ клиента и при продаже.
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Не мытьем, так Катаром
Состоялась приватизация «Роснефти»

Приватизация «Роснефти» произойдет 
вопреки ожиданиям и прогнозам — 19,5% 
акций компании за €10,5 млрд покупает 
паритетное СП трейдера Glencore и суве-
ренного фонда Катара. Сделка, по мне-
нию экспертов, заключалась в послед-
ний момент и как минимум для Glencore 
может потребовать определенной по-
мощи российской стороны. Какие при-
вилегии получат инвесторы, купившие 
«Роснефть» по рыночной цене, неизвест-
но. Для Glencore это могут быть льготы 
по закупкам нефти, для Катара — участие 
России в сокращении добычи ОПЕК.

О том, что Glencore и Qatar Investment 
Authority (QIA) в равных долях купят 19,5% 
«Роснефти» в рамках приватизации за 
€10,5 млрд, поздно вечером 7 декабря объя-
вил президент Владимир Путин в ходе встре-
чи с главой компании Игорем Сечиным. 
«Очень рассчитываю, что приход новых инве-
сторов в органы управления будет улучшать 
корпоративные процедуры, прозрачность 
компании и, соответственно, в конечном ито-
ге будет приводить к росту капитализации»,— 
заявил он. Господин Сечин добавил, что инве-
сторы заплатят за пакет как собственные сред-
ства, так и привлеченные у «одного из круп-
нейших европейских банков». В то же время 
Владимир Путин поручил перевести средства 
от продажи в бюджет, используя в том числе 
деньги на счетах государственного «Роснефте-
газа» (он выступает продавцом бумаг), чтобы 
не потревожить валютный рынок.

Сделка стала абсолютной неожиданно-
стью для рынка, ожидавшего, что «Роснефть» 
сама выкупит пакет. Компания активно 
стремилась избежать такого варианта, пы-
таясь привлечь реальных инвесторов (см. 

”
Ъ“ от 11 ноября), но на рынке в это мало ве-

рили, учитывая очень сжатые сроки — уже 
15 декабря деньги от продажи пакета долж-
ны поступить в бюджет. Состоявшееся 6 де-
кабря спешное размещение «Роснефтью» об-
лигаций на 600 млрд руб. только укрепило 
эти предположения.

Теперь же отзывы о сделке в основном во-
сторженные, поскольку пакет «Роснефти» 
продается почти по биржевой цене (719 млрд 
руб. по курсу ЦБ на 8 декабря) без существен-
ного дисконта, и среди инвесторов как ми-

нимум один реальный — QIA. Ряд собеседни-
ков 

”
Ъ“ на рынке сразу усомнились, что в по-

добном статусе Glencor, у которого самого 
довольно большая долговая нагрузка (прав-
да, активно снижавшаяся в течение года). По 
мнению ряда собеседников 

”
Ъ“, «Роснефть» 

могла с помощью нового облигационного 

займа досрочно погасить предоплату, полу-
ченную от Glencore в 2013–2015 годах по до-
говорам поставки нефти и нефтепродуктов 
(до $5 млрд), а трейдер — направить средст-
ва на выкуп акций нефтекомпании. Но даже 
такая схема позволяет «Роснефти» не увели-
чивать чистый долг, что было неизбежно при 
схеме buyback. «Учитывая обещание Игоря 
Сечина платить дивиденды в 35% от прибы-
ли, сделка позитивна для акций»,— отмечает 
аналитик крупного западного банка.

Glencore не новичок на российском рын-
ке. Сейчас это крупнейший трейдер, рабо-
тающий с отечественной нефтью (Игорь Се-

чин после объявления о сделке уточнил, что 
Glencore в результате получит новый долгос-
рочный контракт с «Роснефтью»), кроме того, 
у компании уже есть 25% в «Русснефти». QIA 
впервые серьезно заявил о себе в России ле-
том, подписав соглашение о создании сов-
местного фонда на $6,5 млрд с РФПИ, а затем 
купив чуть менее 25% в петербургском аэро-
порту Пулково. Источники 

”
Ъ“ утверждают, 

что в сделке по «Роснефти» QIA выступает са-
мостоятельно, без участия РФПИ.

Возможно, переговоры по сделке шли до-
статочно давно, но решение, скорее всего, бы-
ло принято в последние дни, полагает Алек-
сей Кокин из «Уралсиба». Были ли реальные 
альтернативные претенденты, неизвестно. 
Господин Сечин упоминал переговоры с 30 
инвесторами, не назвав их. По данным 

”
Ъ“, 

в конце ноября глава РФПИ Кирилл Дмитри-
ев встречался в Дубае с руководством местно-
го крупнейшего фонда Mubadala, но неизвест-
но, шла ли речь о приватизации «Роснефти».

Какие привилегии получили новые инве-
сторы, заплатившие за бумаги рыночную це-
ну, стороны не раскрывают. Для Glencore это 
могут быть льготные условия поставок нефти. 
Присоединение Катара к сделке могло быть 
условием участия России в соглашении ОПЕК 
по сокращению добычи, допускает Алексей 
Кокин. Другой собеседник 

”
Ъ“ предполагает, 

что активное участие в согласовании сделки 
принял лично Владимир Путин, о чем свиде-
тельствует и характер объявления о ней.

Для менеджмента «Роснефти» сделка, с од-
ной стороны, выглядит чрезвычайно удач-
ной, так как позволяет не участвовать в схеме 
buyback, которая была выгодна исключитель-
но бюджету. С другой стороны, теперь, с учетом 
доли в «Роснефти» британской BP (19,75%), ино-
странные акционеры смогут выдвинуть в совет 
директоров четырех членов (из девяти) и ока-
зывать существенное влияние на управление. 
Одним из индикаторов того, насколько сдел-
ка успешна для руководства «Роснефти», будет 
судьба 100 млрд руб. средств «Роснефтегаза», ко-
торые планировалось перечислить в бюджет 
в этом году. Если эти деньги примут в той или 
иной форме участие в сделке, это продемон-
стрирует укрепление позиций Игоря Сечина.

Юрий Барсуков, Дмитрий Бутрин, 
Дмитрий Козлов

Главе «Роснефти» Игорю Сечину  
удалось избежать очередной крупной 
траты и реальной конкуренции в управ-
лении — 19,5% акций компании поделят 
два иностранных инвестора   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

У «Аэрофлота»  
своя погода
Авиакомпания объявила о массовых отменах рейсов

Отмену более 120 рейсов из Москвы 
и задержку еще 28 «Аэрофлот»  вчера 
объяснил плохой погодой и «инфра-
структурными особенностями» Шере-
метьево. Но в аэропорту проблемы не 
подтверждают, уверяя, что закрыва-
ют полосу на очистку от снега лишь на 
15 минут. Другие перевозчики о мас-
штабных задержках в  Шереметьево 
не сообщали, а прочие московские 
 аэропорты и вовсе считают погоду бла-
гоприятной. Это дает участникам рын-
ка основания предполагать, что отмены 
рейсов «Аэрофлота» связаны с «опти-
мизацией перевозок», а не с погодой.

Вчера «Аэрофлот» отменил 128 рейсов 
и задержал еще 28, запланированных на 7, 
8 и 9 декабря «в связи с прогнозом небла-
гоприятных метеоусловий в Шереметье-
во» (международный аэропорт Шереметье-
во, МАШ). Перевозчик сослался на прогноз 
Главного авиационного метеоцентра, по 
которому ожидается облачность, снег, вре-
менами сильный, боковой ветер 6–11 м/с, 
порывы до 15 м/с. В данных условиях при 
работе одной взлетно-посадочной полосы 

(ВПП) максимальное количество взлетно-
посадочных операций (ВПО) в час в МАШ 
не превышает 32.

В среду и четверг отменяются рейсы 
в Рим, Париж, Берлин, Венецию, Осло, Ко-
пенгаген, Стокгольм, а также в ряд городов 
РФ (например, в Архангельск, Минводы, 
Уфу, Казань, Воронеж, Симферополь). В пят-
ницу пострадает ряд других направлений, 
включая Ригу и Франкфурт, но не рейсы 
с традиционно высокой загрузкой — в Гава-
ну, Нью-Йорк, Лос-Анджелес или Бангкок. 
«Аэрофлот» оповещает пассажиров через 
центр бронирования и информации, а при-
бывших на регистрацию обещает обеспе-
чить проживанием и питанием и перевез-
ти другими рейсами. В ноябре компания 
уже не раз корректировала расписание, на 
отраслевых порталах активно обсуждалась 
гипотеза, что причина — в низкой загрузке 
самолетов. В итоге в среду «Аэрофлот» заве-
рил, что проблема в «погодных условиях, 
аномальный характер которых признают 
эксперты».
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Госдума нашла в казне  
много лишнего
При втором чтении бюджета-2017  
перераспределены полтриллиона рублей

Госдума приняла вчера во втором чте-
нии законопроект о федеральном бюд-
жете на 2017–2019 годы и увязанные 
с ним проекты бюджетов внебюджет-
ных фондов. Как и прежде, на этом этапе 
парламентское большинство, не трогая 
параметры госказны, перераспреде-
лило часть расходов на социально зна-
чимые цели, такие как поддержка реги-
онов, малого бизнеса и моногородов. 
Однако на этот раз объем такого пере-
распределения оказался выше обычно-
го — около 540 млрд руб. Вопреки обык-
новению, не стало техническим и второе 
чтение закона бюджета фонда ОМС — 
депутатам удалось заблокировать уже 
одобренное Белым домом решение об 
увеличении с 2019 года ставки взносов 
на обязательное медицинское страхова-
ние с 5,1% до 5,9%.

Принятый вчера во втором чтении проект 
бюджета на 2017–2019 годы в целом фикси-
рует конструкцию госказны-2016. В ожида-
нии лучших цен на нефть и окончания пре-
зидентского моратория на рост налогов влас-

ти замораживают доходы и расходы этого го-
да, сохраняя в качестве приоритетов траты 
на оборону и социальные обязательства го-
сударства. Для сохранения общей суммы рас-
ходов большинство прочих разделов госказ-
ны де-факто сокращены. Доходы-2017 оцене-
ны в 13,49 трлн руб., расходы — в 16,24 трлн 
руб., дефицит составит 3,2% ВВП.

Принятые вчера поправки основные па-
раметры бюджета не меняют — на этом эта-
пе Белый дом и парламентское большинство 
по традиции добавляют ассигнования на со-
циально чувствительные и понятные населе-
нию направления. Впрочем, на этот раз Гос-
дума перераспределила больше обычного — 
540 млрд руб. только в бюджете-2017 (год на-
зад — 315 млрд руб.). Глава думского комитета 
по бюджету и налогам Андрей Макаров сооб-
щил, что всего по трехлетке перераспределен 
1 трлн руб.— за счет оперативного перена-
правления денег на приоритеты из свежего 
послания Владимира Путина Федеральному 
собранию и урезания неэффективных трат.
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На конгрессе «Инновационная практи-
ка» в МГУ объявлены итоги рейтинга «Те-
хуспех» Российской венчурной компании 
(РВК). Среди четырех групп компаний—
лидеров 2016 года большинство малоиз-
вестно, в целом же рейтинг опровергает 
мнение о приоритетных развивающихся 
экспортных секторах, что и показал сам 
конгресс: это не столько машинострое-
ние, сколько IT-индустрия, фармацевти-
ка, электроника и приборостроение.

Третий организованный МГУ и компанией 
«Иннопрактика» конгресс, посвященный вза-
имодействию бизнеса и академической нау-
ки, прошел вчера в Москве. Разработка схемы 
взаимодействия ведущих университетов РФ и 
инновационного бизнеса продолжается, зая-
вил на открытии форума первый вице-премь-
ер Игорь Шувалов. Он подтвердил продолже-
ние работы Минобрнауки и Минэкономики 
по проекту технологических долин (см. 

”
Ъ“ от 

9 марта), сообщив, что в настоящее время обсу-
ждается распространение режима долины на 
«20–25 лучших университетов страны». Про-
ект, инициированный МГУ несколько лет на-
зад, является долгосрочным, при этом боль-
шая часть дискуссий на форуме «Инновацион-
ная практика» была посвящена, как и ожида-
лось, длинным подходам к развитию иннова-

ционного бизнеса. Ключевыми спикерами на 
конгрессе в декабре 2016 года было руковод-
ство крупных государственных компаний, по 
валовым объемам расходов на НИОКР и разра-
ботки эти структуры являются пока главным 
долгосрочным инвестором в отрасли.

Краткосрочное же состояние рынка инно-
вационных компаний продемонстрировали 
результаты рейтинга «Техуспех» РВК — на «Ин-
новационной практике» объявлены его ре-
зультаты за 2016 год. Рейтинг создается с 2012 
года и в 2016 году был выбран базой для при-
оритетного проекта Минэкономики «Нацио-
нальные чемпионы». Лидером среди более 
чем 200 компаний (совокупная выручка бы-
строрастущих компаний составила, по оцен-
кам рейтинга, 222,3 млрд руб.) стал независи-
мый федеральный оператор телеком-услуг «ЭР-
Телеком холдинг», в топе относительно круп-
ных компаний — Радиотехнический институт 
имени Минца, НПК НИИДАР, фармконцерн 
«Биокад» и концерн «Калашников». Среди на-
иболее быстрорастущих компаний первое ме-
сто в рейтинге у компании «Эйдос-Медицина», 
разработчика медицинских роботов-симуля-
торов, в пятерке также Алтайский завод пре-
цизионных изделий, ООО СТАН, НПЦ «Ави-
ационное литье» и компания «СДН-Видео». 
Санкт-петербургское ООО «Лаборатория 

”
Вы-

числительная механика“» признано лидером 
по инновационности, в пятерке по этому кри-
терию ГК «ИнфоТеКС», «Т-Платформы», ABBYY 
и НПП «Лазерные системы». ABBYY также ста-
ла лидером субрейтинга по объему экспорта, в 
пятерке по этому критерию — Пермская хими-
ческая компания, «ДжиДиСи Сервисез», НПГ 
«Традиция» и ульяновская компания «Симбир-
софт». Общим лидером рейтинга высокотехно-
логичных компаний-«газелей» признана ком-
пания «Биокад».

Среди четырех групп по 15 компаний—фи-
налистов рейтинга картина также разнообраз-
на и мало соответствует стандартным пред-
ставлениям о том, какие сектора инноваци-
онной экономики выглядят важными с точки 
зрения замещения высокотехнологичной про-
дукцией нефтегазового экспорта РФ. В первую 
очередь в рейтинге крайне много фармацев-
тических компаний и компаний, работающих 
на рынках, так или иначе связанных с медици-
ной. Напомним, в 2011–2014 годах российские 
компании этого профиля рассматривались Бе-
лым домом преимущественно как импортоза-
местители, однако, как выяснилось, концеп-
ция, согласно которой компании, участвую-
щие в импортозамещении, должны ориенти-
роваться в первую очередь на высокотехноло-
гичный экспорт, в фармсекторе, по крайней 

мере частично, работает. Второй момент — по-
прежнему высокий потенциал для нишевых 
компаний, работающих в сферах новых мате-
риалов и промышленных технологий. В топ-
15 компаний рейтинга РВК, например, присут-
ствует АО «СКТБ Катализатор», НПП «Лазерные 
системы», ООО «Промтехнология». Наконец, в 
рейтинговых списках предсказуемо высок вес 
IT-компаний, но, видимо, не меньше вес при-
боростроителей — например, Пермская науч-
но-производственная приборостроительная 
компания.

По словам вице-президента НИУ ВШЭ, ранее 
руководителя РВК Игоря Агамирзяна, в ранние 
версии рейтинга «Техуспех» «иногда попадали 
технологические компании, но их было гора-
здо меньше, чем компаний традиционного сек-
тора». По его словам, также «было понятно, что в 
структуре экосистемы технологического бизне-
са есть провалы между стартапами и корпора-
циями. Мы понимали, что в реальности сущест-
вует сегмент, которого мы не видим в статисти-
ке,— компании упущенного звена,— и стали 
его изучать». Рейтинг «Техуспех» сейчас, види-
мо, лучше, чем стандартные инструменты, по-
казывает на качественном уровне возможные 
направления среднесрочного развития инно-
вационной экономики в РФ.

Дмитрий Бутрин

Высокотехнологичный экспорт оправдывает не те ожидания
На конгрессе «Инновационная практика» объявлены результаты рейтинга «Техуспех»

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 13,7

процента составил в ноябре 2016 года уровень ожидаемой инфляции через год, свидетельствуют 
оценки «инФОМ» в исследовании инфляционных ожиданий ЦБ. Это на 1,4 процентного пункта выше, чем в октя-
бре. Оценка этого показателя с использованием нормального и равномерного распределений ожиданий гра-
ждан составила 5,6% и 5,5% соответственно (5,8% и 5,7% в октябре). Уровень инфляционных ожиданий «оста-
ется повышенным» на фоне инфляционной цели регулятора 4%, что «подтверждает обоснованность» умеренно 
жесткой денежной политики, говорится в докладе. В ЦБ признают заметный рост цен на продукты в ноябре и 
отмечают первое с начала июня 2016 года снижение склонности граждан и к потреблению, и к сбережению. 0
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Налоговая нагрузка  
переходит на личности

Объем налоговых сборов в странах 
ОЭСР продолжает расти — в прош-
лом году их доля к ВВП увеличилась 
до рекордно высокого уровня в 
34,3% (годом ранее 34,2%), а без 
учета Ирландии — и вовсе до 34,6%, 
свидетельствует массив данных 
организации с 1965 года. За пять 
лет после кризиса 2008–2009 годов 
суммарная доля налогов в ВВП 
выросла на 0,9 процентного пункта 
(п. п.). Больше всего она в Дании 
и Франции (45% ВВП), меньше все-
го — в Мексике (17%), Чили (21%) 
и Ирландии (23,6% ВВП). В США 
показатель равен 26,4% ВВП, в 
Германии — 36,9%, в Великобрита-
нии — 32,5%, в Турции — 30%. В РФ 
нагрузка оценивается в 30,2%, без 
учета нефтегазовых доходов — 22%.

За год больше всего выро-
сла нагрузка в Мексике и Турции 
(на 2,3 п. п и 1,5 п. п.), после кризиса 
самый резкий прирост был в Греции 
(5,6 п. п.), что объясняется резким 
сокращением ВВП страны. В Ирлан-

дии, напротив, спад в отношении 
сборов к ВВП на 5,1 п. п. произошел 
из-за резкого роста экономики после 
перехода в эту юрисдикцию немате-
риальных активов крупных компаний, 
как Apple и Facebook.

Меняется и структура сборов. 
Растут доли налогов на потребление 
и оплату труда — так, всего на обло-
жение доходов физлиц, соцвзносы 
и НДС в ОЭСР теперь приходится 
24,3% ВВП (до кризиса — 23,7%). 
24% всех сборов (против 23,7% 
в 2007 году) обеспечивает НДФЛ, 
доля соцвзносов выросла за тот же 
период с 24,7% до 26,2%, сборы 
НДС — с 20,2% до 20,7%, а нагрузка 
на компании, в свою очередь, снизи-
лась с 11,2% до 8,8%.

Суммарная доля налогов на 
потребление составляет в среднем 
30,5% всех сборов и не меняется 
с середины 80-х годов, так как рост 
доли НДС компенсирует снижение 
акцизов (сейчас в среднем 7,6% 
сборов против 8,6% в 2005 году). 
Две трети стран ОЭСР неоднократно 
повышали ставки НДС после 2009 
года, но растет и его база — в сред-
нем это 56% потребления, что выше, 
чем после кризиса, но ниже, чем 
в начале 2000-х годов. Выше всего 
нагрузка на потребление сейчас 
в Венгрии и скандинавских странах, 
а удельная доля таких сборов 
в налоговых поступлениях — в Чили 
(43%, из-за того что облагается 
63% потребления). Ниже же всего 
она в США — 7,9%: в стране нет 
НДС, но действует налог с продаж, 
который устанавливают отдельные 
штаты. В Германии доля НДС в 
общих сборах чуть меньше 20%, 
во Франции и Италии — около 15%.

Татьяна Едовина
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Отметим, что главу Мин-
фина Антона Силуанова изы-
сканный в подготовленном 
его ведомством бюджете 1 тр-
лн руб. «неправильных» рас-
ходов не смущает — накану-
не второго чтения он сказал, 
что проект «стал лучше», а его 
приоритеты — «более чет-
ко обозначенными» (поправ-
ки на половину перераспре-
деленной суммы были при-
сланы на Охотный Ряд самим 
правительством).

Среди принятых попра-
вок — увеличение со 100 мл-
рд до 200 млрд руб. объема 
выделяемых центром в 2017 
и 2018 годах бюджетных кре-
дитов регионам. Напомним, 
этими почти бесплатными 
(0,1% годовых) займами субъ-
екты замещают ранее взятые 
дорогие (в среднем 12%) и ко-
роткие коммерческие дол-
ги. Впрочем, и увеличенная 
сейчас сумма сильно уступа-
ет объемам, которые выделя-
лись территориям на эти це-
ли в 2015 и 2016 годах — по 
310 млрд руб. Дополнительно 
поддержаны деньгами при-
оритетные регионы — плюс 
9,2 млрд руб. добавлено на 
транспортную инфраструк-
туру Крыма и Севастополя. В 
виде дотаций на сбалансиро-
ванность бюджетов эти субъ-
екты получат еще 18,6 млрд и 
5,2 млрд руб. соответственно. 
Третьим получателем тако-
го вида помощи станет Чеч-
ня — объем дотаций составит 
16,4 млрд руб. На субсидии 
банкам, выдавшим льготные 
кредиты аграриям на 2017 
год, добавлено 16,2 млрд руб. 
На поддержку самого АПК — 
плюс 10,6 млрд руб., из них 
5 млрд — на докапитализа-
цию Россельхозбанка. Более 
13 млрд руб. выделяется в 
2017 году на поддержку мало-
го бизнеса через пополнение 
уставного капитала корпора-
ции МСП. 10,5 млрд зарезер-
вировано на единовремен-
ную выплату пенсионерам—
ветеранам боевых действий. 
На моногорода в 2017-м дадут 

дополнительно 6,5 млрд руб., 
на проведение Всемирного 
фестиваля молодежи и сту-
дентов — 4,5 млрд руб.

Принимаемые в пакете 
с законом о бюджете проек-
ты бюджетов трех фондов — 
пенсионного, обязательно-
го медицинского и социаль-
ного страхования — Госду-
ма вчера одобрила почти без 
правки, за одним существен-
ным исключением. В приня-
тый проект бюджета Фонда 
обязательного медицинско-
го страхования (ФОМС) депу-
таты не стали включать ранее 
одобренную правительством 
норму о повышении с 2019 го-
да размера взноса предприя-
тий на соцстрах с 5,1% до 5,9% 
(общая ставка взносов в таком 
случае выросла бы до 30,8%). 
Ранее Антон Силуанов гово-
рил об этом повышении как о 
деле решенном — более того, 
правительство официально 
внесло соответствующий за-
конопроект в Госдуму. Однако 
думцев возмутило, что реше-
ние о повышении бремени по 
чувствительным для бизнеса 
страховым взносам было при-
нято «спонтанно» и без обсу-
ждения с парламентом. В ре-
зультате правительственный 
законопроект по инициативе 
бюджетного комитета был «за-
морожен», а вчера отвергнут. 
«Повышения ставки в 2019 го-
ду не будет, будем изыскивать 
эти ресурсы в 2019 году за 
счет повышения собираемо-
сти, за счет внутренних резер-
вов ФФОМС»,— объявил вче-
ра Антон Силуанов. Соглас-
но поправке Андрея Макаро-
ва, проблема дефицита фон-
да в 2019 году будет решать-
ся другим способом: если по-
надобится, регионы заплатят 
за неработающее население 
больше, чем предусмотре-
но,— разницу им возместит 
федеральный бюджет.

За принятие бюджета во 
втором чтении вчера проголо-
совали 325 депутатов, против 
— 57, один парламентарий 
воздержался. Третье чтение за-
кона состоится уже 9 декабря.

Вадим Вислогузов

Госдума  
нашла в казне 
много лишнего

По опубликованному вче-
ра постановлению прави-
тельства список импорт-
ной медицинской техники, 
ограниченной для уча-
стия в госзакупках, увели-
чится на 62 пункта. Новые 
 позиции включают в се-
бя некоторые типы томо-
графов, рентгеновских 
аппаратов и электрокар-
диографов, перевязочных 
материалов и предметов 
для личного пользования 
пациентов, у которых есть 
российские аналоги. На-
блюдатели  говорят о том, 
что импортозамещение 
в медицине действитель-
но началось — однако госу-
дарственный спрос на него 
будет ограничен бюджет-
ным дефицитом.

Вчера правительство опу-
бликовало постановление, 
которым был расширен пе-
речень импортных медицин-
ских изделий, запрещенных 
для закупки государственны-
ми больницами и клиника-
ми. Документ дополняет при-
нятый в феврале 2015 года 
список подобных товаров из 
46 пунктов еще 62 позиция-
ми. Новые пункты делятся на 
три группы: это перевязочные 
материалы, медицинская тех-
ника (отдельные виды томо-
графов, рентгеновских аппа-
ратов, электрокардиографов, 
дефибрилляторов, инкубато-
ры интенсивной терапии для 
новорожденных) и предметы 
для личного пользования па-
циентов (слуховые аппараты, 
ходунки, кресла-коляски).

Их производители не бу-
дут допускаться к госторгам, 
если для участия в них уже за-
регистрировались два участ-
ника с аналогичным товаром 
из РФ, Армении, Белоруссии и 
Казахстана (принцип «третий 
лишний»). «Данное ограниче-
ние связано с тем, что сейчас 
в России есть производители 
медицинских изделий, кото-
рые делают хорошие аналоги. 
Не беспокойтесь, дефибрил-
ляторов и томографов хватит 
всем»,— заявил вчера глава 
Минпромторга Денис Манту-

ров. Министр здравоохране-
ния Вероника Скворцова от-
метила, что иностранные ме-
дицинские изделия, которы-
ми РФ пока не может обеспе-
чить население самостоятель-
но, не вошли в перечень пра-
вительства. Впервые идея ог-
раничить доступ иностран-
ных поставщиков к госзакуп-
кам начала обсуждаться в 2013 
году. С 2015 года в РФ с учетом 
принципа «третий лишний» 
уже закупаются отдельные ви-
ды медтехники и другие то-
вары (подробнее см. 

”
Ъ“ от 24 

марта 2014 года).
Впрочем, уже через год вы-

яснилось, что по крайней ме-
ре часть госзаказчиков соблю-
дает запрет только формаль-
но. Одним из способов, ко-
торый госзаказчики исполь-
зуют для обхода постановле-
ния, стала смена статуса их 
учреждений с бюджетного на 
автономный. При этом учре-
ждение может не только осу-
ществлять закупки для собст-
венных нужд, но и выступать 
посредником в закупках дру-
гих клиник и больниц (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 4 сентября 

2015 года). Кроме того, опреде-
ленные возможности для ма-

невра учреждениям оставляет 
сама по себе процедура разме-
щения контракта — техниче-
ское задание на поставку това-
ра можно прописать под кон-
кретного производителя, и с 
формальной точки зрения то-
вар не будет иметь аналогов.

«Схожим образом ситуация 
будет развиваться и в услови-
ях новых ограничений»,— го-
ворит гендиректор НТЦ «Ме-
дитэкс» Андрей Виленский. 
«Новые пункты постановле-
ния учитывают локализацию 
импортных товаров, кото-
рая произошла за последний 
год, например на заводе ком-
пании 

”
Электрон“, и поэто-

му мало повлияют на качест-
во медицинских услуг для па-
циентов»,— отмечает дирек-
тор НИИ организации здра-
воохранения Давид Мелик-
Гусейнов. В перспективе, по 
словам господина Виленско-
го, в РФ может обосноваться 
еще несколько иностранных 
производств, но на рынок они 
выйдут не раньше чем через 
два года, в том числе из-за дли-
тельной регистрации товара.

Впрочем, как уже ранее 
писал 

”
Ъ“, система здравоох-

ранения вряд ли может себе 

позволить массовые закупки 
импортной медтехники не 
только из-за запрета прави-
тельства — в госпрограмме 
«Развитие здравоохранения 
на 2013–2020 годы» заплани-
рованы обновления только 
отдельных видов оборудова-
ния (для родовспоможения, 
развития службы крови и те-
стирования на гепатит). При 
этом в ближайшие годы дей-
ствующая медтехника нач-
нет выходить за пределы сро-
ков эксплуатации, основная 
ее масса закупалась от деся-
ти до пяти лет назад в рам-
ках нацпроекта «Здоровье». 
Вариантом обновления пар-
ка государственной медтех-
ники могло бы стать партнер-
ство с частными организаци-
ями. «Однако тарифы в систе-
ме ОМС пока низкие, и ком-
паниям трудно найти выгод-
ный вариант сотрудничества, 
не хватает и юридической яс-
ности. Хотя в ряде регионов 
уже есть позитивные приме-
ры государственно-частно-
го партнерства»,— отмеча-
ет директор по маркетингу 
«Philips-Здравоохранение» в 
России и СНГ Сергей Чирьев.

Анастасия Мануйлова

Иностранной медтехнике  
отыскалась замена
Правительство ввело новые ограничения для зарубежных производителей

Запрет на закупки иностранной медтехники не тревожит главу Минздрава Веронику Скворцову  
и ее заместителя Татьяну Яковлеву (справа) — в РФ уже выпускаются аналоги импортной продукции, 
однако средств на масштабные приобретения у ведомства нет  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Артема Балыхина  
вывели с регионального фронта
Бывший подчиненный Вячеслава Володина ждет новую работу

По сведениям ”Ъ“, заместитель главы  исполкома 
ОНФ Артем Балыхин, курирующий в «Народном 
фронте» работу с регионами, покидает свою долж-
ность. Источники ”Ъ“ считают, что в перспективе он 
продолжит работу со спикером Госдумы Вячесла-
вом Володиным, в подчинении которого работал 
в Белом доме и администрации президента (АП).

О том, что Артем Балыхин покидает ОНФ, 
”
Ъ“ сказали 

несколько собеседников, близких к движению. По сло-
вам одного из них, он взял «академический отпуск для на-
писания диссертации». Другой источник уверяет, что при 
этом заявление о последующем увольнении господин Ба-
лыхин также написал. Вопрос о его уходе — дело решен-
ное, добавляет он. В ОНФ говорят, что сейчас в работе с ре-
гионами господина Балыхина замещает сотрудник испол-
кома Валерий Анисимов. «Самое активное наполнение 
нашей работы сейчас должно быть в регионах, с работой 
на местах связаны поручения для ОНФ,— говорит один из 
сотрудников ОНФ.— В работу нужно вовлекать новых лю-
дей, и то, что человек, отвечавший за это, уходит, плохо». 
Сам Артем Балыхин отказал 

”
Ъ“ в комментарии.

Артем Балыхин — сын Григория Балыхина, который 
в первой половине 2000-х был замминистра и первым за-
мминистра образования, главой Федерального агентства 
по образованию, а с 2007 года стал депутатом от «Единой 
России» (также был главой профильного комитета). После 
того как вице-спикер Госдумы и секретарь президиума 
генсовета «Единой России» Вячеслав Володин в 2010 году 
перешел в правительство на пост вице-премьера—главы 
аппарата Белого дома, Артем Балыхин стал его помощни-
ком. Работать с ним он продолжил и когда господина Во-
лодина назначили первым заместителем главы АП в кон-
це 2011 года. Господин Балыхин стал главой его аппарата. 
В исполком ОНФ он перешел к моменту регистрации дви-
жения в Минюсте и начал курировать регионы (см. 

”
Ъ“ от 

12 сентября 2013 года).
Один из «фронтовиков», избравшихся в Госдуму, под-

черкивает, что в качестве спикера нижней палаты Вяче-
слав Володин занимается думской работой, а ОНФ теперь 
курирует первый заместитель главы АП Сергей Кириен-

ко. Собеседник 
”
Ъ“ в Кремле говорит, что господин Кири-

енко среди задач «Фронта» видит не только контроль ра-
боты губернаторского корпуса и сферы госзакупок (хотя 
это и должно остаться), но и контроль качества оказывае-
мых услуг, прежде всего на местах. Источник 

”
Ъ“ в ОНФ го-

ворит, что вовлеченность «фронтовиков» в решение кон-
кретных задач должна привести к позитивной реакции 
граждан, что важно накануне предстоящих президент-
ских и региональных выборов. Собеседник 

”
Ъ“ в Кремле 

не исключал, что под новые задачи может понадобиться 
«перестройка работы исполкома». После своего назначе-
ния в Кремль Сергей Кириенко уже побывал на форуме 
движения в Ялте в конце октября и на втором съезде ОНФ 
в ноябре, а также, по сведениям 

”
Ъ“, встречался с предста-

вителями движения.
В исполкоме ОНФ изменения начались еще до того, как 

стало известно, кто именно будет курировать внутрипо-
литический блок Кремля. Перед выборами в Госдуму пер-
вый заместитель главы Дмитрий Миненко, курировав-
ший информблок, перешел на аналогичную должность 
в ЦИК «Единой России» (его сменила глава департамента 
по информационной работе Ольга Добрина). Ушла после 
избрания в Госдуму и заместитель главы исполкома Ната-
лья Костенко, она курировала в том числе экспертную дея-
тельность (ее сменила глава проектного департамента Яна 
Лоншакова). Близкий к движению источник считает, что 
господин Балыхин мог не встроиться в том числе в пред-
стоящие изменения работы ОНФ. Один из собеседников 

”
Ъ“ в ОНФ предполагает, что Артем Балыхин может перей-

ти на новую работу, которая будет связана с Вячеславом 
Володиным. В Госдуме и «Единой России» уверяют, что не 
слышали о наличии сейчас свободных вакансий.

Политолог Михаил Виноградов говорит, «что это логич-
ная ротация с учетом кадрового переформатирования во-
круг ОНФ». «Но стоит дождаться сигнала, ждать ли прихо-
да новой команды, или просто старая концентрируется 
вокруг одного полюса, а в обновленном ОНФ будут пред-
ставители разных команд»,— считает он.

Максим Иванов,  
Софья Самохина

«Яблоко» призывает беречь 
видеозаписи c участков
В ЦИКе готовы к увеличению срока обжалования итогов выборов

Партия «Яблоко» просит Центриз-
бирком (ЦИК) обязать региональ-
ные избиркомы хранить не мень-
ше года видеозаписи с избира-
тельных участков, сделанные 
в день федеральных выборов. 
Это позволит партиям исполь-
зовать видео, доказывая в суде 
факт нарушений в день голосова-
ния, считают в «Яблоке». В ЦИКе 
напоминают, что инициировать 
суд по фактам нарушений можно 
лишь в первые три месяца после 
подведения итогов выборов. Гла-
ва аппарата ЦИКа Сергей Дани-
ленко заявил вчера, что в комис-
сии думают об увеличении срока 
обжалования итогов выборов.

Председатель «Яблока» Эмилия 
Слабунова направила председате-
лю ЦИКа Элле Памфиловой письмо 
(есть у 

”
Ъ“) с просьбой упорядочить 

сроки хранения видеоматериалов, 
«полученных в ходе видеонаблюде-
ния в помещениях для голосования» 
в день выборов 18 сентября. «Яблоч-
ники» напоминают, что массовое ви-
деонаблюдение впервые было орга-
низовано на президентских выбо-
рах 2012 года. ЦИК тогда даже утвер-
дил специальный порядок примене-
ния видеокамер, предписав хранить 
видеоматериалы «в течение одного 
года со дня официального опублико-
вания общих результатов выборов» 
(см. 

”
Ъ“ от 3 октября 2012 года).

Но перед думскими выборами те-
кущего года ЦИК решил, что куриро-
вать видеонаблюдение должны из-
биркомы субъектов, придерживаясь 
«общих подходов», которые были за-
креплены в постановлении 2012 го-
да. Региональные избиркомы «по-
разному решали вопрос сроков хра-
нения видеоматериалов», сообщает 
«Яблоко»: в Вологодской и Ярослав-
ской областях они решили хранить 
записи один год, в Карелии — шесть 
месяцев, а в Татарстане и Свердлов-

ской области — три месяца. В усло-
виях «постоянно поступающей ин-
формации» о нарушениях на дум-
ских выборах «Яблоко» просит Эл-
лу Памфилову «обеспечить действие 
принципа равенства участников из-
бирательного процесса».

У «Яблока» уже возникали про-
блемы с получением видеозаписей 
в Татарстане, где партия не призна-
ла итогов выборов (см. 

”
Ъ“ от 30 сен-

тября). «Три месяца со дня официаль-
ного объявления результатов выбо-
ров истекут уже 23 декабря»,— на-
помнила 

”
Ъ“ Эмилия Слабунова. 

«Яблочники» считают, что «хранение 
и доступ к видеоматериалам» долж-
ны быть гарантированы повсемест-
но «в течение одного года».

Вопрос о видеонаблюдении во вре-
мя думских выборов должен был ре-
шать прежний состав ЦИКа, чтобы 
включить соответствующие расходы 
в федеральный бюджет-2016. «Но это-
го не было сделано»,— сообщил 

”
Ъ“ 

член ЦИКа Антон Лопатин. По его сло-
вам, новый состав Центризбиркома 
(избран в марте 2016 года) «мог толь-
ко рекомендовать субъектам федера-
ции применять видеонаблюдение за 
счет средств регионального бюдже-
та». А поскольку основные расходы 
связаны именно «с хранением виде-
оматериалов», регионы определяли 
сроки исходя из возможностей бюд-
жетов (часть средств все же была ком-
пенсирована из федерального бюдже-
та, писал 

”
Ъ“ 8 сентября). «К тому же 

хранить год материалы бессмыслен-
но»,— уверен господин Лопатин, по-
скольку только до 2014 года нормы за-
кона «Об основных гарантиях изби-
рательных прав и права на участие в 
референдуме граждан РФ» позволяли 
обратиться в суд с заявлением об об-
жаловании итогов выборов в течение 
12 месяцев. Тем не менее ЦИК внима-
тельно рассмотрит обращение «Ябло-
ка», пообещал Антон Лопатин.

О том, что ЦИК выступает за уве-
личение срока, «в течение которого 
возможно обращение в судебные ор-
ганы по обжалованию итогов выбо-
ров», вчера заявил глава аппарата ко-
миссии Сергей Даниленко на заседа-
нии координационного совета рос-
сийских уполномоченных по пра-
вам человека. «Наверное, в течение 
года это было много, а десять дней, 
наверное, это мало. Опять-таки во-
прос к законодателям»,— сказал он.

Уполномоченный по правам чело-
века в Свердловской области Татья-
на Мерзлякова, собравшая отзывы об 
избирательной кампании от омбуд-
сменов из всех регионов, рассказа-
ла, что больше всего жалоб поступи-
ло на процедуру сбора подписей и ор-
ганизацию голосования в СИЗО. Мос-
ковский омбудсмен Татьяна Потяева 
отметила, что четверть обращений к 
ней касалась недостаточного инфор-
мирования о кандидатах. Федераль-
ный уполномоченный Татьяна Мо-
скалькова пообещала, что предложе-
ния региональных омбудсменов бу-
дут переданы Элле Памфиловой и 
«попадут на стол президента». Омбуд-
смен констатировала, что кампания 
по сравнению с предыдущими года-
ми «стала несколько лучше, но не на-
много». Она предложила главам субъ-
ектов уходить в отпуск на время пред-
выборной кампании, если они в ней 
участвуют, а в паспорт избирателя ста-
вить отметку о голосовании. При этом 
бороться с административным ресур-
сом на выборах можно и «морально-
нравственными» инструментами, 
убеждена госпожа Москалькова.

Виктор Хамраев,  
Наталья Корченкова

Электоральная география  
помогла «Единой России»
Эксперты посчитали голоса соотечественников на выборах в Госдуму

Исследовательский центр «Осо-
бое мнение» подготовил доклад 
«Голосование граждан РФ на за-
рубежных участках на выборах 
депутатов Госдумы седьмого со-
зыва», в котором проанализи-
ровал электоральные предпоч-
тения избирателей за рубежом. 
Эксперты выяснили, что наи-
больший вклад в объем зарубеж-
ных голосов с учетом явки изби-
рателей внесла Молдавия, улуч-
шив результаты единороссов. 
Симпатии русских из США и Ве-
ликобритании к «Яблоку» на его 
результаты серьезного влияния 
не оказали. А самая крупная ди-
аспора в Германии фактически 
проигнорировала выборы.

В докладе центра «Особое мне-
ние» говорится, что значитель-
но больше голосов на зарубежных 
участках в сравнении с общерос-
сийскими показателями получили 
«Единая Россия» (на 9,27%), «Яблоко» 
(на 4,41%), ПАРНАС (на 1,44%) и «Ро-
дина» (на 1,3%). Существенно мень-
ше голосов получили КПРФ (минус 
6,07%), ЛДПР (минус 4,62%), «Спра-
ведливая Россия» (минус 4,39%). 
Напомним, «Единая Россия» в це-
лом на выборах в Госдуму набрала 
54,2%, КПРФ 13,34%, ЛДПР 13,14%, 
«Справедливая Россия» — 6,22%, 
остальные партии в парламент не 
прошли.

В докладе обозначены три моде-
ли голосования на выборах в Госду-
му. «Лоялистскую» модель показа-
ли в основном страны бывшего СС-
СР за исключением Казахстана и Ук-
раины. Больше 80% «Единая Россия» 
набрала в Молдавии и Южной Осе-
тии, больше 60% — в Абхазии, Лат-
вии, Эстонии, Таджикистане, Си-
рии, Болгарии и Киргизии. Бла-
годаря зарубежным избирателям 
больше всего голосов получили од-
номандатники от «Единой России» 
Сергей Неверов (округ №175, Смо-
ленская область) — 83,95%, Сергей 
Чижов (округ №88, Воронежская об-
ласть) — 79,90% и Николай Борцов 
(округ №114, Липецкая область) — 
77,57%. В целом чуть больше четвер-
ти зарубежных голосов обеспечи-
ла Молдавия (с учетом значитель-
ной явки 31,5% и большого количе-
ства приписанных граждан). «Луч-
шие результаты в Приднестровье 

были у Олега Канькова (не прошел 
в Думу по одномандатному округу 
в Иркутской области.— 

”
Ъ“) и Сер-

гея Чижова — почти по 12 тыс. голо-
сов»,— говорит депутат Госдумы от 
ЕР Артем Туров (выдвигался в смо-
ленской группе), по словам кото-
рого, в Молдавии активную агита-
цию вели только единороссы. Зна-
чительный прирост голосов дали 
Абхазия и Латвия.

«Либеральную» модель показали 
страны Запада. Причем не только 
Украина, которая дала больше, чем 
по РФ, голосов «Яблоку» (12,47%), 
ПАРНАС (9,76%) и «Родине» (2,98%), 
но и Белоруссия, где эти партии 
улучшили общероссийский резуль-
тат, а думские партии (за исключе-
нием КПРФ) ухудшили. Четвертое 
место по голосам зарубежных из-
бирателей получило «Яблоко». При 
этом «Яблоко» заняло первое место 
в США, Великобритании, второе — 
в Израиле и Германии. Выдвинутый 
«Яблоком» по списку и в качестве од-
номандатника Дмитрий Гудков по-
лучил на приписанных к тушинско-
му округу №206 Москвы участках 
«Нью-Йорк-2» и посольстве в Вашин-
гтоне 54,59%, а список «яблочников» 
там получил 42,47% голосов. Однако 
для «либеральной» модели харак-
терна невысокая явка. Так, больше 
всего избирателей за рубежом при-
писано к Германии — 0,5 млн чело-
век, но явка была минимальной — 
1,57%. Примером «популистской» 
модели в докладе названы итоги го-
лосования в Казахстане, где ЛДПР 
набрала 23,82% (на 11% больше об-
щероссийского результата), а «Еди-
ная Россия» просела до 47,70%.

В Сирии обнаружена максималь-
ная доля проголосовавших досроч-
но — 95,81%, или 4,4 тыс. человек. В 
США, на УИК №8276 «Сан-Францис-
ко-1» 95% (349 человек) проголосо-
вали на дому. В целом явка по зару-
бежным участкам на выборах в Гос-
думу составила 0,41% (215,8 тыс.) от 
52,7 млн, проголосовавших в РФ.

«Если в целом на общий итог вы-
боров голосование на зарубежных 
участках вряд ли может повлиять, 
то на результатах по отдельным ре-
гионам или в отношении ряда де-
путатов способно отразиться весь-
ма значительно,— отмечает глава 
фонда 

”
Особое мнение“ Екатерина 

Курбангалеева.— Оно может даже 
стать причиной скандала общерос-
сийского масштаба, как, например, 
в случае с 88-м округом в Воронеж-
ской области. Скандальным стало 
также препирательство с Украиной 
об организации голосования на ее 
территории». Напомним, за четыре 
дня до голосования МИД Украины 
проинформировал Москву о невоз-
можности проведения российских 
выборов на территории этой стра-
ны, в итоге там открылись только 
четыре участка: в посольстве в Кие-
ве и в генконсульствах в Харькове, 
Одессе и Львове. В свою очередь, в 
Тирасполе почти 4 тыс. голосов бы-
ли сначала посчитаны в 88-м окру-
ге в пользу лидера воронежской ре-
гиональной группы «Справедливой 
России», президента Московского 
индустриального банка Абубакара 
Арсамакова. Но после проверок эти 
голоса были возвращены «Единой 
России», а мандат достался лидеру 
архангельской региональной груп-
пы Ольге Епифановой, которая ста-
ла вице-спикером ГД. Всего к 34 ре-
гионам РФ (75 одномандатных окру-
гов) было приписано 1,8 млн. гра-
ждан РФ, проживающих в 170 стра-
нах (1,72% от количества избирате-
лей на территории России).

Член Центризбиркома от КПРФ 
Евгений Колюшин напоминает, что 
раньше голоса заграницы не рас-
пределяли по 75 одномандатным 
округам, а приписывали в основ-
ном Москве, Санкт-Петербургу и 
обеим столичным областям. «Это 
джерримендеринг, 

”
электоральная 

география“ — такая технология и 
манипуляция. Формально с точки 
зрения законодательства наруше-
ний нет, но есть отдельные выго-
доприобретатели»,— полагает он. 
«Многие из наших избирателей под-
держивают дружеские и экономиче-
ские связи с Россией, уважают Вла-
димира Путина и понимают, какая 
политическая сила реализует курс 
президента»,— объяснил 

”
Ъ“ под-

держку «Единой России» за рубежом 
куратор международного направле-
ния в партии, депутат Госдумы Сер-
гей Железняк. По его словам, ЕР и 
дальше будет работать с избирате-
лями за рубежом, считая это «значи-
мой частью народной дипломатии».

Ирина Нагорных

Татьяна Москалькова  
(слева) пообещала донести 
все замечания к прошедшей 
избирательной кампании  
до Эллы Памфиловой  
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Реформировать существующую систе-
му пользования детскими садами пред-
ложили в Общественной палате РФ  
(ОП РФ). Член ОП РФ Юлия Зимова  
просит министра образования и науки 
Ольгу Васильеву рассмотреть возмож-
ность введения сертификатов «на по- 
лучение дошкольного образования». 
Инициатива, по ее словам, позволит  
активнее вовлечь в систему дошколь- 
ного образования частные детсады,  
создаст конкуренцию и стимулирует  
учреждения повысить качество услуг.  
В Минобрнауки пока не стали оценивать 
предложение.

«Прошу рассмотреть возможность введе-
ния сертификатов на получение дошколь-
ного образования на определенный срок 
(по аналогии с родовыми сертификата-
ми)»,— говорится в письме госпожи Зимо-
вой, направленном главе Минобрнауки 
Ольге Васильевой. В документе отмечает-
ся, что введение сертификатов «необходи-
мо, чтобы родители могли выбирать учре-
ждения для получения детьми дошкольно-
го образования с возможностью использо-
вать сертификат не только в государствен-
ном, но и в частном детскому саду, напри-
мер, с доплатой».

Госпожа Зимова поясняет, что «при ста-
бильном финансировании учреждений 
дошкольного образования есть проблема 
с качеством специалистов, работающих с 
детьми». «При этом частные учреждения, 

оказывающие аналогичные услуги, отно-
сятся к подготовке кадров в соответствии 
с требованием времени и зачастую справ-
ляются с этим вопросом более успешно»,— 
считает автор обращения. Кроме того, по-
лагает она, «голосование рублем» среди ро-
дителей должно «разгрузить» переполнен-
ные детсады, даст возможность развивать-
ся частным учреждениям и стимулирует 
госучреждения повысить качество предо-
ставляемых услуг и квалификацию персо-
нала: «Руководителям учреждений, где бу-
дет меньше всего воспитанников, необхо-
димо будет задуматься об изменении ка-
дровой или другой политики».

В соответствии с ФЗ «Об образовании» 
размер платы, вносимой родителями за со-
держание ребенка (присмотр и уход) в го-
сударственных и муниципальных образо-
вательных учреждениях, не может превы-
шать 20% всех затрат на ребенка в саду. Пре-
тендуя на место в таких учреждениях, ро-
дители выбирают три заведения по месту 
жительства, указывая приоритетное. При 
наличии мест детей зачисляют в детсады. 
«Если я плачу 2,5 тыс. руб. в месяц за ребен-
ка, получается, что полное его содержание 
стоит около 10 тыс. руб. в месяц,— объяс-
няет Юлия Зимова.— А так я могу получить 
сертификат и пойти в частный сад, пускай 
он будет стоить 20 тыс. руб., разницу я до-
плачу самостоятельно». Сертификат, по ее 
словам, может выдаваться на полгода или 
год. Впрочем, отмечает член ОП РФ, «тех-

нические моменты» реализации инициа-
тивы относятся к компетенции Минобрна-
уки. «Готовы прорабатывать данную ини-
циативу на площадке Общественной пала-
ты»,— отмечает госпожа Зимова в письме в 
ведомство.

В пресс-службе Минобрнауки заявили, 
что «министерство поддерживает начина-
ния, направленные на улучшение качества 
и доступности дошкольного образования», 
однако письмо пока не получили. «Учиты-
вая высокую социальную значимость дан-
ной сферы, Минобрнауки готово давать ка-
кую-либо оценку только после детального 
изучения инициатив»,— сообщили 

”
Ъ“ в 

ведомстве.
«Не очень понятна сама система и то, как 

должен рассчитываться размер сертифика-
та»,— заявила 

”
Ъ“ глава Ассоциации роди-

тельских комитетов и сообществ Ольга Лет-
кова. По ее словам, подобное предложение 
чревато «не очень экономной тратой бюд-
жетных средств». «Одно дело содержать са-
дик и перечислить родителям компенса-
цию, а другое — что-то возмещать коммер-
ческим садам»,— говорит она. Такая ситуа-
ция, полагает госпожа Леткова, может при-
вести к тому, что «коммерческие сады быст-
ренько поднимут цены».

Валерия Мишина

Родовые сертификаты  
дорастут до детского сада
В ОП предложили изменить систему оплаты дошкольного образования

Минприроды предлагает разрешить ши-
рокое капитальное строительство в ре-
креационных зонах лесов. Проект соот-
ветствующих поправок к действующему 
законодательству направлен в прави-
тельство. Сейчас Лесной кодекс позво-
ляет в рекреационных целях возводить 
только физкультурно-оздоровитель-
ные, спортивные и спортивно-техниче-
ские капитальные сооружения. Экологи 
опасаются, что такой подход приведет 
к деградации лесов, которые будут от-
даны под застройку коттеджами под ви-
дом санаториев.

Как стало известно 
”
Ъ“, Минприроды пере-

дало в правительство проект поправок «в ча-
сти совершенствования правового регулиро-
вания использования лесов для организации 
рекреационной деятельности».

Действующая редакция Лесного кодек-
са РФ определяет рекреационную деятель-
ность как организацию отдыха, туризма, 
физкультурно-оздоровительной и спортив-
ной деятельности в лесах. В новом доку-
менте уточняется, что «организация» — это 
именно «предпринимательская деятель-
ность». Поправки расширяют перечень объ-
ектов капитального строительства, которые 
можно возводить в рекреациях: предполага-
ется, что это будут туристические объекты, 
детские и спортивные лагеря, учебно-спор-
тивные тропы, трассы и другие объекты на 
площади не более 20% от общей площади ре-
креационного лесного участка.

Сейчас допустимо лишь возведение капи-
тальных строений в сфере спорта и физкуль-
турно-оздоровительной деятельности. Огра-
ничение коснется площади строительства 
в рекреационных зонах — такие строения 
предлагается ограничить 3% от всей площади 
лесничества или лесопарка (действующее за-
конодательство ограничений не содержит).

«Сегодня разрешен перевод земель лес-
ного фонда в другие категории для размеще-
ния объектов капитального строительства: 
люди берут участок в аренду и меняют кате-
горию на земли поселения, например, для 
строительства,— рассказали 

”
Ъ“ в Минпри-

роды.— Новый документ предусматривает 
запрет на перевод рекреационных земель в 
другие категории». В природоохранном ве-
домстве поясняют, что такая мера не даст 
строить коттеджные поселки на землях, вы-
деленных под рекреацию, путем изменения 
категории пользования.

Однако экологи не разделяют оптимизма 
чиновников. «Если сейчас можно строить ка-
питально только спортивные сооружения, 
то предполагается снять все ограничения,— 
прокомментировал инициативу координа-
тор проектов по лесам высокой природоох-
ранной ценности Всемирного фонда дикой 
природы (WWF) Константин Кобяков.— Хотя 
и предполагаются ограничения по площади, 
это скорее фиксация того, что происходит с 
лесами сегодня». По его словам, документ «мо-
жет решить проблемы тех, кто действительно 
занимается рекреацией, но создаст огромные 
риски и условия для деградации лесов».

«Даже если считать, что все будет испол-
няться абсолютно законно, поправки при-
ведут к тому, что огромные площади будут 
отданы под застройку,— отмечает господин 
Кобяков.— Практика показывает, что людям 
хочется строить в лесах нечто большее, чем 
мелкие турбазы, коттеджи, которые, кста-
ти, часто под видом турбаз и строятся сей-
час, ведь никто не контролирует, сколько лю-
дей там проживает». В WWF также обращают 
внимание на то, что земли под капитальное 
строительство могут быть переданы в том чи-
сле в бессрочное пользование и «не смогут в 
том же виде быть возвращены государству».

Ольга Никитина

Как стало известно ”Ъ“, бывшие руко-
водители банка «Русский финансовый 
альянс» (РФА), бенефициаром которого 
являлся глава FIDE Кирсан Илюмжинов, 
могут стать фигурантами уголовного де-
ла о хищениях 700 млн руб. С соответст-
вующими заявлениями в правоохрани-
тельные органы обратился председатель 
совета директоров финансовой структу-
ры Мудалал Хури. «Команда банка дейст-
вительно оказалась слабенькой»,— сооб-
щил ”Ъ“ господин Илюмжинов.

Заявление с просьбой провести провер-
ку по выявленным фактам хищений в РФА 
написал уроженец сирийского города Хом-
са, гражданин России Мудалал Хури. Как 
председатель совета директоров РФА он от-
метил, что к хищениям средств банка могут 
быть причастны бывшие председатели прав-
ления РФА Ирина Сидорова и ее муж Олег 
Ашмарин. В заявлениях, направленных в 
ФСБ, МВД и почему-то в управление прези-
дента по противодействию коррупции го-
ворится, что основу кредитного портфеля 
банка составляют кредиты, выданные ООО 
«Тансал», «СК Лидер», «Фаэтон», «Финансовое 
развитие», «ИК Сервис», «Руснефтепродукт-
контракт», «Рустехимпорт», «Строймонтаж», 
«РНК», «Термоплас», «Оргтехника», «ТДТ хол-
динг», «Партнер» и «Метиз». Общая сумма 
выделенных им средств превышает 700 млн 
руб. По версии господина Хури, компании—

получатели кредитов «не ведут никакой хо-
зяйственной деятельности, не обладают 
имуществом и персоналом». Следователь-
но, средства, полученные в качестве креди-
тов, были «фактически похищены». По пору-
чению председателя совета директоров и уч-
редителей РФА была проведена проверка, в 
ходе которой выяснилось: руководителями 
компаний, получивших деньги банка, явля-
ются одни и те же лица, которые получали 
за своим услуги номинальных директоров 
20 тыс. руб. ежемесячно.

По версии господина Хури, бывшие руко-
водители банка давали «прямые распоряже-
ния» сотрудникам по фальсификации доку-
ментации и отчетности, связанной с выда-
чей кредитов. И более того, якобы даже пред-
принимали действия, направленные на дис-
кредитацию банка, очевидно, рассчитывая, 
что лишение его лицензии будет способст-
вовать сокрытию хищений. Кстати, в середи-
не ноября ЦБ отключил РФА от своей систе-
мы «Банковские электронные срочные пла-
тежи» (БЭСП), что действительно зачастую 
предшествует лишению лицензии.

Мудалал Хури отметил, что сложившаяся 
в банке ситуация может отразиться не толь-
ко на клиентах РФА, но и на его бенефициа-
ре, главе FIDE Кирсане Илюмжинове. Он так-
же напомнил, что в отношении банка и лич-
но господина Илюмжинова правительством 
США были введены санкции, что, по мне-

нию банкира, являются частью кампании 
по дискредитации Кирсана Илюмжинова 
как руководителя международной шахмат-
ной федерации. А потому председатель сове-
та директоров банка не исключает возмож-
ности использования событий в РФА как про-
должения этого скандала.

Господин Хури заявил 
”
Ъ“, что «с удоволь-

ствием пояснит ситуацию по банку, но по-
зже», так как сейчас он себя плохо чувствует.

В свою очередь, Кирсан Илюмжинов по-
яснил, что действительно привлекал фи-
нансовые средства и компании в банк, с по-
мощью которого собирался участвовать в от-
крытии шахматных секций в различных ре-
гионах России. «Меня предупреждали о не-
ких проблемах в руководстве банка, коман-
да действительно оказалась слабенькой»,— 
сказал глава FIDE, подчеркнув, что «уже не 
имеет к банку отношения как бенефициар». 
Он пояснил, что знал Ирину Сидорову, но 
уже давно с ней не общался. «Финпомощь 
нам не вернулась, были задержки платежей, 
конкретно по школам у нас с банком ниче-
го не получилось»,— сообщил глава FIDE. Он 
отметил, что это не имело большого значе-
ния для всей программы развития шахмат, 
так как «подключились другие структуры, 
которые активно помогли».

Телефон Ирины Сидоровой, упомянутой 
в заявлении, был отключен.

Сергей Сергеев

Правительство РФ намерено заняться 
проблемой дискриминации ВИЧ-положи-
тельных детей. Как заявляют представи-
тели общественных организаций, детей  
с этим заболеванием зачастую отказыва- 
ются принимать в лагеря отдыха, санато-
рии, спортивные секции и кружки. Руко-
водители учреждений обосновывают от-
каз требованиями законодательства, но 
общественники уверены, что виной всему 
— отсутствие достоверных знаний о ВИЧ. 

Проблемы детей с ВИЧ будут обсужде-
ны на ближайших общественных слуша-
ниях Совета при правительстве по вопро-
сам попечительства в социальной сфере, ко-
торый возглавляет вице-премьер Ольга Го-
лодец. Сейчас в России насчитывается око-
ло 9,6 тыс. несовершеннолетних с таким ди-
агнозом (всего в стране проживают 854 тыс. 
человек с диагностированным ВИЧ). У боль-
шинства детей вирус присутствует в орга-
низме с рождения (по данным федерально-
го СПИД-центра, за девять месяцев 2016 го-
да около 380 детей получили ВИЧ от матери 
во время беременности, родов или при груд-
ном вскармливании). «Эти дети с самого на-
чала наблюдаются у врачей, они получают 
АРВ-терапию. Вирусная нагрузка в их орга-
низме падает до минимума, что исключает 
случайную передачу вируса окружающим,— 
говорит представитель благотворительного 
фонда «Дети+» Ольга Кирьянова.— 100% та-
ких детей раз в три месяца проходят обсле-
дование. Давно пора всем понять, что эти де-
ти нормальные и не несут угрозу обществу».

Тем не менее на практике дети с ВИЧ стал-
киваются с серьезной дискриминацией: их 
отказываются принимать лагеря отдыха и са-
натории, исключают из кружков и спортив-
ных секций. «По закону дети имеют право не 
разглашать свой статус, ведь наше общество 
пока не толерантно к людям с ВИЧ,— говорит 
член совета при правительстве Елена Аль-
шанская из фонда 

”
Волонтеры в помощь де-

тям-сиротам“.— Но в лагере любой ребенок, 
принимающий препараты, должен сдать их в 
медблок и принимать под контролем медра-
ботника». Таким образом, ВИЧ-статус детей 
автоматически становится известен админи-
страции лагеря, что часто приводит к серь-
езным проблемам. «В некоторых лагерях ад-
министрация пытается отослать ребенка до-
мой, а если это не удается, начинается откро-
венная дискриминация,— говорит госпожа 
Альшанская.— Например, ВИЧ-положитель-
ным детям могут запретить плавать в бассей-
не, играть в подвижные игры или выделяют 
отдельную посуду. Это говорит о дремучем не-
вежестве нашего общества, ведь ВИЧ не пере-
дается такими путями».

Чаще всего отказы сопровождаются 
ссылками на нормативные акты, напри-
мер, до 2016 года существовал подготов-
ленный Минздравом список медицинских 
противопоказаний для активного отдыха, 
среди которых был пункт «хронические за-
болевания в стадии обострения». Этим ле-
том Совет при правительстве настоял на из-
менении формулировки — теперь в прика-
зе Минздрава говорится, что «дети, нуждаю-
щиеся в соблюдении режима лечения» могут 

находиться в лагерях, где есть врач-педиатр и 
место для хранения лекарственных препара-
тов. «Практически любой хороший лагерь от-
вечает этим требованиям»,— говорит Елена 
Альшанская. Тем не менее администрации 
продолжают отказывать детям.

«В одном из детских домов Уфы есть группа 
ВИЧ-положительных детей,— сообщила 

”
Ъ“ 

казанская активистка Светлана Изамбаева.— 
Они рассказали нам, что летом весь детский 
дом поехал в лагерь, но его администрация от-
правила обратно всех детей с ВИЧ». По ее сло-
вам, письменный отказ в лагере не предоста-
вили, а устно заявили, что дети с ВИЧ должны 
находиться только с сопровождающим. «Есте-
ственно, ребята были очень расстроены,— го-
ворит госпожа Изамбаева.— Особенно если 
учитывать, что они проводят все время в дет-
ском доме и редко куда-то выезжают». 

Еще одна проблема касается санатори-
ев. До 18 лет ВИЧ-положительные считаются 
инвалидами и поэтому имеют право на бес-
платный санаторный отдых. «Бабушка-опе-
кун поехала с ребенком в санаторий, честно 
предоставила медработнику все документы, 
и отношение к ребенку сразу изменилось,— 
пересказывает Ольга Кирьянова типичный 
случай.— В итоге санаторий просто отказал-
ся оказывать медицинские услуги, терапев-
тическое сопровождение. Причем в таких 
выражениях, что ребенок почувствовал себя 
лицом второго сорта».

В итоге, говорит Светлана Изамбаева, дети 
пытаются скрывать в лагере свой статус даже 
от медработников. Но принимать по несколь-
ку таблеток в день незаметно для окружаю-
щих крайне сложно. «Ребята признаются, что 
не хотят 

”
запалиться“ — ведь тогда другие де-

ти перестанут с ними общаться,— объясняет 
активистка.— И они просто перестают при-
нимать терапию в лагере. А это очень плохо 
— и самочувствие ухудшится, и вирус может 
приспособиться к препаратам».

На заседании совета общественники со-
бираются предложить конкретизировать 
список условий отдыха в лагерях, отдельно 
разъяснив ситуацию с ВИЧ-инфекцией. Кро-
ме того, эксперты попросят ежегодно про-
водить информационную кампанию о ВИЧ 
для сотрудников образовательных и рекреа-
ционных учреждений. «По большому счету, 
все это связано с непониманием админист-
рации и медперсонала,— говорит Ольга Ки-
рьянова.— Большей частью медсестер наби-
рают на сезон из местных поликлиник из ка-
кой-нибудь деревушки».

«Наличие у ребенка ВИЧ-инфекции не 
является противопоказанием для отдыха в 
детском лагере,— заявили вчера 

”
Ъ“ в пресс-

службе Минздрава РФ.— При этом необхо-
димо особо отметить, что у ребенка должна 
быть возможность принимать назначенные 
врачом антиретровирусные лекарственные 
препараты». «Ограничение детей с ВИЧ, их 
обособление и выделение в отдельные груп-
пы в лагерях или секциях недопустимо, так 
как не только дискриминирует, но и может 
повлечь нарушение врачебной тайны»,— 
подчеркнули в Минздраве.

Александр Черных,  
Валерия Мишина

В чаще будут строить чаще
Минприроды намерено расширить  
рекреационную деятельность в лесах

Слабая команда осилила 700 миллионов
В банке, к которому имел отношение Кирсан Илюмжинов,  
обнаружилась недостача

Детям ищут  
ВИЧ-положительное 
решение
Дискриминацией инфицированных  
займется правительство

К О Н Т Е К С Т А У Д И Т О Р Ы  Н Е Д О С Ч И Т А Л И С Ь  Д Е Т С А Д О В

«Задача по обеспечению 100-процентной доступности дошкольного образования для 
детей в возрасте от трех до семи лет, поставленная в указе президента РФ, в полном 
объеме пока не выполнена»,— констатировали в Счетной палате РФ после анализа 
итогов модернизации региональных систем дошкольного образования в 2013–2015 
годах. Так, отмечают аудиторы, по итогам 2015 года доступность дошкольного 
образования составила 98,97%. «На 1 января 2016 года в очереди стояли 62 тыс. 
детей, на 1 ноября очередность увеличилась почти до 65 тыс.,— рассказал аудитор 
Александр Филипенко.— В очереди находится более 391 тыс. детей до трех лет».

В 2013–2015 годах на модернизацию «региональных систем дошкольного об-
разования» из федерального бюджета было выделено 130 млрд руб., из бюджетов 
регионов — 82,3 млрд руб. На эти средства создано более 1,1 млн мест в детсадах 
(за счет федерального бюджета — около 700 тыс. мест). «Сокращение очереди 
в детские сады в ряде регионов достигалось в том числе за счет увеличения напол-
няемости групп,— обращают внимание аудиторы.— По сравнению с 2013 годом 

число детей на 100 мест в дошкольных организациях увеличилось и превысило 
100 человек, что является нарушением норм СанПиН». В Счетной палате отмечают, 
что в регионах продолжают эксплуатироваться здания детсадов в аварийном состо-
янии: «Если в 2013 году в аварийном состоянии находилось 67 детсадов, то в 2015 
году — уже 150. Более 3 тыс. зданий требуют капремонта».

«В 2015 году при 100-процентном освоении субсидии из федерального бюджета 
восемь регионов не ввели 1,7 тыс. мест»,— отмечают аудиторы. В числе таких ре-
гионов они называют Архангельскую область (не введено 400 мест), Забайкальский 
(150 мест) и Приморский (280 мест) края. «В результате 569 млн руб. использовано 
без достижения результата, при этом в очереди в указанных регионах находятся 
17,9 тыс. детей от трех до семи лет и 34,3 тыс. детей до трех лет»,— заявляют 
аудиторы. Коллегия Счетной палаты намерена направить информационное письмо 
в правительство РФ и Минобрнауки, а также обращение в Генпрокуратуру. 

Валерия Мишина

Члены ОП предлагают передать право 
выбора детского сада в руки родителей 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Ленинский районный суд Екатерин-
бурга вынес приговор по уголовному 
делу бывшего заместителя дирек-
тора ФГУ «Южная дирекция реали-
зации программ и проектов» Пав-
ла Бегебы, его подчиненной Елены 
Слюсаревой и бизнесмена Алексан-
дра Суворова. Суд счел их виновны-
ми в растрате и взяточничестве при 
проведении восстановительных ра-
бот в Южной Осетии. Павел Беге-
ба получил девять лет колонии, Еле-
на Слюсарева — два года два месяца, 
Александр Суворов — полтора года. 
Защита подсудимых рассчитывает 
добиться отмены приговора.

Судья Ленинского райсуда Екатерин-
бурга Ирина Данилова огласила при-
говор по уголовному делу бывшего за-
местителя директора ФГУ «Южная ди-
рекция реализации программ и проек-
тов» (подчинялось расформированному 
Минрегионразвития РФ) Павла Бегебы, 
обвиняемого в растрате (ст. 160 УК РФ) и 
взяточничестве (ст. 290 УК РФ), и двух его 
пособников Александра Суворова и Еле-
ны Слюсаревой. «Суд признал их винов-
ными и приговорил Павла Бегебу к де-
вяти годам лишения свободы без штра-
фа (за взятку мог быть наложен штраф в 
70-кратном размере.— 

”
Ъ“), Александра 

Суворова — к одному году шести меся-
цам лишения свободы и штрафу 500 тыс. 
руб., Елену Слюсареву — к двум годам 
двум месяцам лишения свободы. Жен-
щина была освобождена в зале суда в 
связи с фактическим отбытием наказа-
ния»,— сообщили в райсуде.

Уголовное дело следователи централь-
ного аппарата СКР возбудили в 2013 го-
ду по материалам Счетной палаты, кото-
рая проверяла расходование бюджетных 
средств на восстановительные работы в 
Южной Осетии. Аудиторы посчитали, что 
Павел Бегеба, который отвечал за рекон-
струкцию станции биологической очист-
ки в Цхинвале, неправомерно вписал в 
акт выполненных работ строку о коррек-
тировке стоимости работ и материалов на 
45 млн руб. По мнению следствия, эти до-
платы субподрядчику (МСУ-66 «Гидромон-
таж» из Екатеринбурга) он должен был со-
гласовать с Минфином РФ, чего не сделал. 
Интересно, что эти же 45 млн руб., выпла-

ченных подрядчику, следствие вмени-
ло Павлу Бегебе в вину как взятку от гла-
вы МСУ-66 Сергея Богомолова. По версии 
следствия, деньги строитель передал чи-
новнику, чтобы получить возможность 
работать на восстановительных работах в 
Цхинвале (общий бюджет на восстанови-
тельные работы по всем объектам оцени-
вался в 882 млн руб.).

В ноябре 2015 года обвинительное 
заключение утвердил заместитель ген-
прокурора РФ Виктор Гринь, и дело было 
направлено в Пресненский райсуд Мо-
сквы. Позже суд передал его по подсуд-
ности екатеринбургским коллегам, по-
скольку основные преступные эпизоды 
совершались на территории Екатерин-
бурга. По сведениям 

”
Ъ“, райсуд полно-

стью согласился с обвинением, снизив 
лишь сумму инкриминируемой чинов-
нику взятки до 12 млн руб.— передачу 
еще 33 млн руб. суд посчитал недоказан-
ной (по версии следователей, деньги пе-
редавались через подчиненного Павла 
Бегебы Дмитрия Мизрахи, который на-
ходится в розыске).

Сразу после оглашения приговора за-
щита Павла Бегебы заявила о намере-
нии его обжаловать. «Мы готовы дойти 
до Верховного суда РФ, чтобы доказать, 
что никаких хищений и взяток не бы-
ло. Дело в том, что вменяемая в вину мо-
ему подзащитному корректировка сме-
ты была утверждена и прошла госэкс-
пертизу еще на стадии оформления го-
сконтракта. Более того, при проведе-
нии работ по восстановлению смета го-
сконтракта не была превышена ни на 
один рубль,— сказал адвокат Павла Бе-
гебы Николай Ведищев.— При этом ме-
ня удивляет, что при расследовании эко-
номического дела почему-то не было 
проведено ни одной строительной или 
бухгалтерской экспертизы, которая бы 
доказала растрату бюджетных средств». 
Факт взяточничества, по мнению защи-
ты, также не доказан. «Следствие не уста-
новило ни места, ни времени, ни обсто-
ятельств, при которых мой доверитель 
принимал деньги. В деле даже нет пока-
заний господина Мизрахи, который яко-
бы передавал взятки»,— пояснил госпо-
дин Ведищев.

Игорь Лесовских, Екатеринбург

Средства для Южной 
Осетии растратили 
в Екатеринбурге
Корректировка стоимости проекта очистной 
станции оценена в девять лет колонии

Как стало известно ”Ъ“, комиссия, 
расследующая падение истребителя 
Су-33 с палубы авианесущего крейсе-
ра «Адмирал Кузнецов» в Средизем-
ном море, определилась с основной 
версией происшествия. По предвари-
тельным данным, обрыв троса аэро-
финишера произошел из-за ошибки 
пилотирования: специалисты склоня-
ются к тому, что летчик превысил мак-
симально допустимое отклонение по 
оси посадки, создав тем самым чрез-
мерную нагрузку на трос. По данным 

”Ъ“, в результате инцидента была по-
теряна машина с бортовым номером 
67 красный.

О предварительных выводах работы 
аварийной комиссии, расследующей 
факт потери 3 декабря корабельного ис-
требителя Су-33, 

”
Ъ“ рассказали источ-

ник, близкий к Главному штабу ВМФ, и 
топ-менеджер предприятия авиацион-
ной промышленности. Они утвержда-
ют, что результаты изучения материа-
лов объективного контроля позволили 
в целом воссоздать картину происшест-
вия. В тот день истребитель из 279-го от-
дельного корабельного истребительно-
го авиационного полка (бортовой номер 
67 красный), входящий в состав авиакры-
ла «Адмирала Кузнецова», выполнил бое-
вую задачу на территории Сирии, после 
чего принял решение вернуться на борт 
крейсера. Полетные условия оценива-
лись как хорошие: умеренное волнение, 
прямая видимость до 10 км и ветер не бо-
лее 12 узлов. Собеседник 

”
Ъ“, причаст-

ный к расследованию, утверждает, что 
сначала все проходило в штатном режи-
ме: руководитель полетов, находивший-
ся на командно-диспетчерском пункте 
корабля, дал пилоту разрешение на по-
садку, и последний приступил к выпол-
нению маневра. Истребитель зацепил 
трос крюком-гаком и начал снижать обо-
роты двигателя. Он проделал путь при-
мерно в 50 м, после чего трос оборвался, 
и, вместо того чтобы остановиться на па-
лубе, Су-33 продолжил движение. Вклю-
чить форсаж и совершить попытку захо-
да на второй круг пилот уже не успевал. 
Через несколько секунд руководитель 
полетов отдал пилоту команду катапуль-
тироваться, что он немедленно и сделал. 
Сам самолет рухнул с палубы в море.

Об инциденте было сразу доложено 
высшему руководству Минобороны РФ, 
которое поручило в кратчайшие сроки 
установить причину и выработать меры 

по недопущению таких инцидентов. По 
горячим следам было отобрано несколь-
ко версий (см. 

”
Ъ“ от 5 декабря), но сейчас, 

по словам источников 
”
Ъ“, многие из ги-

потез исключены. Например, выдвину-
тое вначале предположение о превыше-
нии скорости истребителя в момент по-
садки у членов аварийной комиссии под-
тверждения не нашло (Су-33 приземлял-
ся на допустимой скорости 240 км/ч). По 
словам собеседников 

”
Ъ“, в качестве ос-

новной причины аварии комиссия Ми-
нобороны рассматривает именно чело-
веческий фактор: специалисты установи-
ли, что отклонение по оси посадки истре-
бителя было превышено почти на полме-
тра от предельно допустимого (4,7 м вме-
сто 4,2 м). Обрыв троса мог произойти из-
за брака, допущенного на производстве, 
однако эту версию отвергают на Проле-
тарском заводе (входит в Объединенную 
судостроительную корпорацию), произ-
водящем аэрофинишеры взлетно-поса-
дочного комплекса «Светлана-2»: их пред-
ставитель утверждает, что тросы, установ-
ленные на «Адмирале Кузнецове», прош-
ли весь полагающийся цикл испытаний, 
в том числе на разрыв. «Важно понимать 
последовательность: либо трос не выдер-
жал нагрузки из-за ошибки, допущенной 
при приземлении, либо трос оборвался, 
что и привело к аварии,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к расследованию.— 

Но судя по параметрам самолета в момент 
приземления, даже полностью исправ-
ный трос такой нагрузки бы не выдержал 
— налицо ошибка пилотирования». Офи-
циальный представитель Минобороны 
РФ вчера от комментариев 

”
Ъ“ отказался, 

пообещав предоставить их сразу по окон-
чании работы комиссии.

Напомним, что за последний месяц 
«Адмирал Кузнецов» потерял уже два ис-
требителя (о потере МиГ-29К 

”
Ъ“ писал 15 

ноября). Потеря Су-33 особенно неприят-
на, говорит источник 

”
Ъ“ в авиапромыш-

ленности, поскольку производство тяже-
лых корабельных истребителей останов-
лено и вся надежда только на их модер-
низацию и ремонт. Утонувший Су-33, от-
метим, ремонтировался на авиационном 
заводе в Комсомольске-на-Амуре сравни-
тельно недавно, в 2012–2013 годах, после 
чего эксплуатировался в 859-м центре бо-
евого применения и подготовки летного 
состава морской авиации ВМФ РФ и в 279-
м отдельном корабельном истребитель-
ном авиаполку.

Иван Сафронов

Партия Михаила Саакашвили «Единое на-
циональное движение» (ЕНД) может рас-
колоться на две части: сторонников и оппо-
нентов бывшего президента. Разногласия 
касаются будущей роли Михаила Саакаш-
вили в партии и в грузинской политике. По 
мнению опрошенных ”Ъ“ экспертов, если 
два лагеря не придут к согласию до съе-
зда, намеченного на январь, ЕНД как серь-
езная политическая сила может прекратить 
существование. Большинство членов пар-
ламента, избранных от этой партии, высту-
пают против дальнейшего лидерства Миха-
ила Саакашвили и могут покинуть ЕНД, если 
съезд не поддержит их точку зрения.

О том, что в элите главной оппозиционной 
силы страны — «Едином национальном движе-
нии» Михаила Саакашвили — есть серьезные 
разногласия в связи с фигурой ее основателя и 
бессменного лидера, стало известно сразу по-
сле октябрьских парламентских выборов, на 
которых ЕНД потерпела сокрушительное по-
ражение. Партия Михаила Саакашвили суме-
ла завоевать лишь 27 кресел в 150-местном пар-
ламенте, тогда как правящая партия миллиар-
дера Бидзины Иванишвили «Грузинская мечта» 
получила 115 мандатов, то есть конституцион-
ное большинство.

Реакция лидеров ЕНД не заставила себя 
ждать. Главный менеджер и редактор медиа-
холдинга «Табула» Тамар Черголеишвили от-
крыто обвинила экс-президента и бывшего гу-
бернатора Одесской области Украины в том, 
что своими «лживыми» заявлениями о планах 
возвращения во власть в Грузии он «напугал из-
бирателей и консолидировал их вокруг партии 
Иванишвили». «Что же он не вернулся, если та-
кой храбрый?» — иронично спрашивала госпо-
жа Черголеишвили. Примечательно, что ее су-
пруг — член политсовета ЕНД, бывший секре-
тарь Совета национальной безопасности Гру-
зии Гига Бокерия.

Скрывать разногласия после таких обвине-
ний уже не имело смысла, и партийные лиде-
ры, разделившиеся на два лагеря, стали откры-
то дискутировать в социальных сетях. Выясни-
лось, что одна группа, под предводительством 
Гиги Бокерии, выступает за избрание бывшего 
спикера парламента Давида Бакрадзе на пост 
председателя партии, который оставался ва-
кантным после фактического бегства из стра-
ны Михаила Саакашвили в ноябре 2013 года, 
вскоре получившего гражданство Украины. 
Вторая часть членов политсовета ЕНД во главе 
с бывшим премьер-министром Аджарии Лева-
ном Варшаломидзе настаивает на сохранении 

поста вакантным, чтобы у Михаила Саакашви-
ли была неформальная возможность управлять 
партией с Украины. Формально занимать пар-
тийный пост экс-губернатор Одесской области 
не имеет права, поскольку грузинское законо-
дательство запрещает иностранцам вести по-
литическую деятельность в стране.

Тем не менее политсовет ЕНД с перевесом в 
один голос (25 против 24 при одном воздержав-
шемся) все-таки решил оставить пост председа-
теля вакантным. Кроме того, большинство со-
гласилось с предложением Михаила Саакашви-
ли провести 20 января «расширенный съезд» с 
участием 7000 человек, вместо 2100 делегатов, 
на чем настаивала группа Гиги Бокерии. «Саа-
кашвили знает, что большой съезд превратится 
в эмоциональный митинг, и наверняка его под-
держит»,— объяснил 

”
Ъ“ эксперт информацион-

ного агентства GHN Михаил Гецадзе.
Впрочем, в этом случае главная оппозици-

онная партия может расколоться окончатель-
но. Ряд ее лидеров, а также большинство депу-
татов от ЕНД дают понять, что выйдут из пар-
тии Михаила Саакашвили, оставив его «вместе 
с фанатиками», которые живут прошлым и не 
понимают, что экс-президент тянет партийный 
рейтинг вниз.

Георгий Двали, Тбилиси

В крушении Су-33 ищут 
человеческий фактор
Комиссия Минобороны определилась 
с основной версией аварии

У Михаила Саакашвили раскололась партия
Соратники экс-президента Грузии устали от его лидерства

НАТО готовится к маневрам  
Дональда Трампа
Министры стран альянса обсудили избранного президента США,  
Россию, Украину и Афганистан

Второй день заседания глав МИДов стран—
членов НАТО был посвящен обсуждению 
отношений альянса с партнерами — пре-
жде всего с Украиной и Афганистаном. При 
этом неизменно поднималась и тема Рос-
сии, отношение к которой не изменилось. 
В НАТО по-прежнему придерживаются по-
литики «кнута и пряника» — давления на 
Москву при одновременном сохранении 
каналов политического диалога. При этом 
большинство участников заседания со-
шлись во мнении, что приход на пост пре-
зидента США Дональда Трампа с этой точ-
ки зрения мало что поменяет.

Давление и диалог
В центре внимания на министерском заседании 
и в кулуарах штаб-квартиры НАТО была фигура 
Дональда Трампа: все проблемы рассматрива-
лись сквозь призму того, какую позицию зани-
мает (или может занять после инаугурации) из-
бранный президент США. В этой связи вспоми-
нали и о России. Так, главы МИДов Норвегии и 
Чехии Берге Бренде и Любомир Заоралек заве-
рили журналистов, что не ожидают серьезного 
разворота Вашингтона в сторону Москвы — если 
только та первой не сделает решительных шагов 
по нормализации отношений.

Пока баланс сил в американском руководст-
ве остается неизменным. В то время как уходя-
щий госсекретарь США Джон Керри говорил о 
важности диалога с Москвой (сегодня в Гамбур-
ге он, как ожидается, в очередной раз встретится 
с российским коллегой Сергеем Лавровым), во-
енные выступали с предельно жесткими заявле-
ниями. Накануне министр ВВС США Дебора Ли 
Джеймс назвала Россию «угрозой номер один» 
для Вашингтона. Американский постпред при 
НАТО Дуглас Льют в разговоре с 

”
Ъ“ ушел от отве-

та на вопрос, согласен ли он с этим мнением. Ди-
пломат лишь напомнил о двойном подходе НА-
ТО к отношениям с РФ (давление на Москву при 
одновременном сохранении каналов политиче-
ского диалога), предположив, что Вашингтон и 
его союзники и дальше будут придерживаться 
такой тактики.

Многие участники заседания этот тезис под-
держали. Так, новый глава МИД Испании Аль-
фонсо Дастис назвал себя сторонником укрепле-
ния обороны альянса, которое, по его мнению, 
не противоречит «диалогу с Россией для про-
тивостояния общим рискам и урегулирования 
ситуации на Украине». О важности того, чтобы 
«сесть за стол и откровенно обсудить сложные 
вопросы», говорил и генсек альянса Йенс Стол-
тенберг. При этом он критиковал Москву за «про-
должающиеся агрессивные действия», а также 
заявлял о необходимости сохранения санкций 
против нее.

Комментируя 
”
Ъ“ слова Деборы Ли Джеймс, 

Йенс Столтенберг заявил: НАТО «не видит непо-
средственной угрозы со стороны России». «Но 
мы видим Россию, которая провела значитель-
ную модернизацию своих вооруженных сил и 
которая использовала свои войска против Ук-
раины»,— отметил он. «Мы не хотим конфрон-
тации, мы хотим уменьшить трения,— продол-
жал господин Столтенберг.—Я, как норвежский 
политик, знаю, что с Россией можно работать. Да-
же во время холодной войны, но особенно после 
нее у Норвегии и России были конструктивные 
отношения в сфере энергетики, окружающей 
среды, по вопросам границ».

На протяжении двух дней генсек Северо-
атлантического альянса давал понять, что в 
условиях кризиса доверия возлагает особые 
надежды на такой «всепогодный механизм об-
щения», как Совет Россия—НАТО. Более опре-
деленно Польскому агентству печати расска-
зал об этом глава МИДа этой страны Витольд 
Ващиковский: он заявил о планах «встретить-
ся еще в этом месяце». При этом господин Ва-
щиковский отметил: «Россия понимает смысл 
совета иначе, чем НАТО: не как обмен инфор-
мацией и мнениями, а как совместное при-
нятие решений». «Совет Россия—НАТО — это 
форум для политического диалога,— в свою 
очередь, сказал 

”
Ъ“ постпред России в альян-

се Александр Грушко.— Но он должен быть на-
целен на то, чтобы выявлять общие угрозы и 

принимать решения о скоординированных 
и совместных действиях — в этом основной 
его смысл».

Кроме того, Александр Грушко заверил: хотя 
Россия не упоминается в подписанных на засе-
дании документах о сотрудничестве между НА-
ТО и ЕС (см. вчерашний 

”
Ъ“), «очевидно: целый 

ряд стран пытается использовать миф о россий-
ской угрозе в качестве драйвера сотрудничест-
ва (между западными странами.— 

”
Ъ“)». Москва, 

по словам собеседника 
”
Ъ“, «готова к продолже-

нию работы (с Западом.— 
”
Ъ“) на основе равно-

правия, общих целей, неуклонного соблюдения 
международного права, хотя НАТО не готово вер-
нуться к сотрудничеству «даже в тех областях, где 
ситуация ухудшается». В пример дипломат при-
вел борьбу с терроризмом и пиратством, а так-
же афганские проекты. По его словам, «если НА-
ТО готово переходить к деэскалации, то должно 
приостановить усиление восточного фланга и 
перейти к разговору о том, как формировать сов-
местную безопасность».

Украина доказывает верность
Тем временем в официальной повестке вчераш-
него дня значились переговоры с союзниками 
НАТО. Утро началось со встречи с главой МИД Ук-
раины Павлом Климкиным. Йенс Столтенберг 
говорил о «неколебимой практической и поли-
тической поддержке Украины» и о том, что одо-
бренный на июльском саммите альянса в Варша-
ве пакет всесторонней помощи Киеву будет вы-
полнен полностью. Среди прочего он подразуме-
вает укрепление институтов обороны и безопас-
ности страны (в частности, при помощи консуль-
тирования и создания трастовых фондов помо-
щи), а также поддержку в борьбе с коррупцией. 

Секретарь Совета национальной безопасно-
сти и обороны Украины Александр Турчинов, в 
свою очередь, выступил с предложением. «Убе-
жден, что НАТО должно активно присутствовать 
в Черном море. У нас кораблей не так много, но 
мы готовы участвовать в совместном патрулиро-
вании (акватории.— 

”
Ъ“)»,— заявил он в интер-

вью «Интерфакс-Украина».
«Если раньше большинство граждан высту-

пало против вступления в альянс, то теперь сим-
патии начинают склоняться в пользу этого ре-
шения,— заверил 

”
Ъ“ собеседник в украинской 

президентской администрации.— Мы модерни-
зируем вооруженные силы по стандартам альян-
са, проводим совместные учения. Исходя из это-
го, предложение Турчинова вполне логично». 
«Усиление военного присутствия в Черном море 
существенно ослабит безопасность в этом реги-
оне,— в свою очередь, заявил 

”
Ъ“ постпред Рос-

сии при НАТО Александр Грушко, отметив, что 
«именно в результате натовской активности уже 
ухудшилась ситуация в Балтийском регионе».

Вместе с тем собеседник 
”
Ъ“, близкий к Ми-

нобороны Украины, обратил внимание: «Вопрос 

в том, насколько альянс нас поддержит. В пери-
од начала аннексии Крыма мы ожидали прибы-
тия к берегам Крыма американского авианосца, 
ожидали поддержки со стороны НАТО, рассчи-
тывали на предоставление летальных видов ору-
жия для отражения агрессии в Донбассе. Но по-
ка идет речь только об активизации сотрудниче-
ства, а также о содействии в модернизации и об-
учении украинских вооруженных сил».

Афганистан боится остаться один
После вывода в 2014 году войск международ-
ной коалиции из Афганистана альянс помогает 
и этой стране. Обсуждению ситуации там была 
посвящена вторая часть вчерашнего заседания. 
И Йенс Столтенберг, и глава МИД Афганистана 
Салахуддин Раббани хвалили афганские воору-
женные силы за храбрость и профессионализм, 
при этом признавая, что год выдался крайне не-
простым. Впрочем, Дуглас Льют напомнил, что 
из Кабула приходили и хорошие новости. На-
звал он лишь одну: международные партнеры 
внесли по $15 млрд в два фонда — по обеспе-
чению безопасности в Афганистане и по разви-
тию его экономики. Деньги планируется потра-
тить в 2018–2020 годах.

В разговорах об Афганистане также неизбеж-
но возникало имя Дональда Трампа. Во время 
избирательной кампании будущий президент 
США назвал действия Запада в этой стране пол-
ным провалом. Отвечая на просьбу прокоммен-
тировать этот заявление, Йенс Столтенберг вы-
разил уверенность в том, что «новая админист-
рация США будет поддерживать Афганистан и 
продолжит участие в усилиях НАТО по оказа-
нию практической и политической поддержки 
этой стране, помощи, консультации и обучению 
ее сил безопасности».

В целом, как заверил в Брюсселе Джон Кер-
ри, «смена администрации США не изменит 
приверженность страны идеалам и обязатель-
ствам по НАТО». Однако этому прогнозу уходя-
щего дипломата поверили не все. Возможность 
лично развеять страхи членов НАТО Дональду 
Трампу представится в первой половине следу-
ющего года — президент США станет главным 
гостем саммита альянса, который пройдет в но-
вой штаб-квартире. Сейчас же сотрудники цент-
рального офиса практически живут на чемода-
нах: по зданию развешаны памятки о том, что 
каждому сотруднику полагается по пять контей-
неров, а уборкой и выбрасыванием ненужных 
вещей стоит заняться уже сейчас. Искать новое 
место чиновникам пришлось из-за расширения 
альянса: полвека назад, когда старый комплекс 
зданий неподалеку от брюссельского аэропорта 
заселялся, в НАТО входило лишь 15 стран, а сей-
час их 29 (с учетом Черногории, которая дожи-
дается завершения формального процесса рати-
фикации). В новом офисе будут прозрачные сте-
ны (видимо, символизирующие открытость са-
мого альянса), а внутри, вероятно, резервные по-
мещения для будущих членов военно-политиче-
ского блока.

Павел Тарасенко, Брюссель;  
Янина Соколовская, Киев

Глава МИД Украины Павел Климкин  
(слева) ждет от генсека НАТО Йенса  
Столтенберга (справа) продолжения  
поддержки  ФОТО АР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18496,69 (+136,15)
РТС 1066,75 (+6,78)
FTSE 100 6902,23 (+122,39)

DAX 30 10986,69 (+211,37)
DJIA* 19326,64 (+74,86)
NASDAQ Composite* 5340,12 (+7,119)

*На 20:01    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.12.16
Австралийский доллар 47,4734
Английский фунт 80,6498
Белорусский рубль** 32,3030
Датская крона* 92,1458

Доллар США 63,9114
Евро 68,5002
Индийская рупия*** 94,1327
Казахский тенге*** 19,0023

Канадский доллар 48,0971
Китайский юань* 92,8297
Норвежская крона* 76,0578
СДР 86,9048

Сингапурский доллар 44,9100
Новая турецкая лира 18,5304
Украинская гривна* 24,5577
Шведская крона* 70,1083

Швейцарский франк 63,3162
Японская иена*** 55,9424
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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расписывает чиновникам 
корреспондент отдела финансов

Юлия Полякова

С нового года вступают в силу основ-
ные положения закона о коллекто-
рах, но следовать ему на практике 
взыскатели лишены возможности. 
До сих пор не назначен надзорный 
орган, не сформирован реестр кол-
лекторов, вне которого они не вправе 
работать с нового года, и это лишь са-
мые глобальные проблемы.

Коллекторы озадачены: работать 
по новому закону возможности нет. 
Решить проблему, по мнению участ-
ников рынка, должен премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. Имен-
но ему Национальная ассоциация 
профессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА) направила письмо, 
в котором выразила «глубокую озабо-

ченность» с описанием всех несураз-
ностей, которые возникнут с 1 янва-
ря. Видимо, чтобы премьер проник-
ся важностью вопроса, коллекторы 
не забыли и о заемщиках. Так, до сих 
пор коллекторское сообщество счи-
тало норму закона, дающую долж-
нику право отказаться от общения с 
взыскателем, исключительно вред-
ной. В письме же коллекторы указы-
вают, что должники своим правом не 
смогут воспользоваться, так как не ут-
верждена форма отказа. И даже напо-
минают, что следить за исполнени-
ем ими ограничений по контактам с 
должниками некому.

Такая забота о спокойствии долж-
ников имеет и другие причины. На 
практике если коллекторы продол-
жат взыскивать долги по-старому, то 
нарушат закон, и правоохранитель-
ные органы смогут их привлечь к от-
ветственности за незаконную пред-
принимательскую деятельность: ош-
трафовать сами агентства, а их руко-
водителей посадить в тюрьму на срок 
до пяти лет. При этом создается впе-
чатление, что после принятия зако-
на в середине этого года чиновники 
абстрагировались от ситуации, и кол-
лекторам пришлось просить помощи 
у главы правительства.

Впрочем, сам Дмитрий Медведев 
разбираться в сложившейся ситуа-
ции, как выяснилось, на данном эта-
пе не будет. Пресс-секретарь господи-
на Медведева Наталья Тимакова адре-
совала запрос 

”
Ъ“ по данному поводу 

первому вице-премьеру Игорю Шува-
лову. Представитель господина Шува-
лова ответил 

”
Ъ“, что письмо получе-

но, и указал, что «оно отправлено на 
проработку в Минэкономразвития». В 
свою очередь, замминистра экономи-
ческого развития Николай Подгузов 
сообщил 

”
Ъ“, что проект указа о на-

делении Федеральной службы судеб-
ных приставов (ФССП) функциями 
по надзору за коллекторами и регули-
рованию их деятельности направлен 
председателю правительства, кото-
рый, в свою очередь, должен предста-
вить его на подпись президенту. При 
этом ФССП уже подготовила все под-
законные акты, и принять их до но-
вого года вполне реально, заверил он.

Таким образом, круг замкнул-
ся. Участники рынка с нетерпением 
ждут, когда же премьер передаст про-
ект указа президенту. Впрочем, даже 
если подпись главы государства поя-
вится в ближайшие дни, подготовить 
всю инфраструктуру для работы зако-
на к 1 января вряд ли возможно, опа-
саются участники рынка.

вчера

ЕВРОКОМИССИЯ

вряд ли завершит в этом  году 
антимонопольное расследо
вание в отношении «Газпро
ма», сообщила еврокомиссар 
по конкуренции Маргрете Веста-
гер. До этого Еврокомиссия (ЕК) 
выпустила заявление о возражени-
ях в отношении «Газпрома», и ком-
пания на него ответила. Теперь де-
ло ведется по двум направлениям. 
С одной стороны, Еврокомиссия 
рассматривает ситуацию на рын-
ке, чтобы быть готовой принять 
стандартное антимонопольное ре-
шение с возможным наложением 
штрафа. С другой — есть вариант 
достигнуть договоренности с «Газ-
промом». Зампред газового кон-
церта Александр Медведев в кон-
це ноября обещал, что компания 
направит в Еврокомиссию оконча-
тельные предложения по урегули-
рованию антимонопольного спора 
до 25 декабря. И если спор будет 
решен полюбовно, то «Газпром» 
сможет обойтись без штрафа. Пока 
ЕК не получила от монополии офи-
циального «обязательства», кото-
рое могло бы стать основой для 
мирного решения антимонополь-
ного дела, уточнила Маргрете Ве-
стагер. По ее словам, если в ЕК его 
получат, то оценят, соответствует 
ли оно достижению целей регуля-
тора. «Если мы увидим, что да, тог-
да мы протестируем его на рын-
ке»,— сказала госпожа Вестагер. 
Ольга Мордюшенко

БАНК «РОССИЯ»

стал акционером ВТБ. Со-
гласно списку акционеров ВТБ 
по состоянию на 30 сентября, 
банк «Россия» оказался владель-
цем 1,26% акций ВТБ, хотя прежде 
он в списке акционеров не значил-
ся. Основным акционером банка 
«Россия» является Юрий Коваль-
чук (владеет 42,28% акций). Со-
гласно списку, доля государства 
в лице Росимущества в ВТБ не из-
менилась — 60,93%, неизменной 
осталась и доля Государственно-
го нефтяного фонда Республики 
Азербайджан (2,95%), Credit Suisse 
AG снизил долю до 2,36% с 2,37%, 
Россельхозбанк увеличил до 2,73% 
с 2,48%. Otkritie Capital, подкон-
трольная ОАО «Открытие холдинг», 
которая, согласно прошлой отчет-
ности, стала владельцем 1,77% ак-
ций банка, не значится в списке ак-
ционеров. Миноритариям принад-
лежит 29,77% акций. «Прайм»

ГОСДУМА

приняла в первом чтении за
конопроект о совершенство
вании внешнего контроля ка
чества работы аудиторов. Он, 
в частности, предусматривает про-
дление по требованию ЦБ и Агент-
ства по страхованию вкладов сро-
ков проведения плановых и вне-
плановых проверок, направлен-
ных на внешний контроль качества 
деятельности аудиторов. При не-
обходимости срок проверки мо-
жет быть продлен на 20 рабочих 
дней. Установлены и сроки про-
верки — не более 40 рабочих дней, 
а для аудиторской организации, 
относящейся к субъектам малого 
предпринимательства,— не более 
20 рабочих дней. «Прайм»

ООО «ПРОЕКТ- 
ДЕВЕЛОПМЕНТ»,

структура PNK Group — девелопе-
ра индустриальной и складской 
недвижимости, сообщило, что 
оспорит в Верховном суде от
каз во взыскании с ООО «Хёр
манн Руссия» более 31 млн 
руб. за дополнительные ра
боты в связи с некачественной 
продукцией, поставленной «Хёр-
манн Руссия». По информации ди-
ректора «Проект-Девелопмента» 
Елены Кокаревой, для исправле-
ния поставленной некомплектной 
и не соответствующей контракт-
ным обязательствам продукции 
«Хёрманн Руссия» был выполнен 
значительный объем дополнитель-
ных работ. РАПСИ

правила  
игры

С нового года коллекторы 
окажутся вне правового 
поля из-за законодатель-
ной коллизии, разрешить 
которую, по мнению 
участников рынка, 
под силу только премьеру 
Дмитрию Медведеву

Из технопарков вычищают офисы
Новые строительные стандарты усложнят владельцам недвижимости доступ к льготам

Ассоциация кластеров и техно-
парков разработала проект но-
вых стандартов для технопар-
ков, что приведет к ужесточению 
требований к таким объектам. 
Это позволит устранить двус-
мысленность трактовок доку-
ментов, регулирующих работу 
инновационных центров, утвер-
ждают авторы идеи. Именно дво-
якое толкование нормативной 
базы помогло некоторым вла-
дельцам офисов, особенно по-
страдавшим в кризис, получить 
для своих объектов льготы, пред-
усмотренные для технопарков.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с проек-

том изменений в ГОСТ, определяю-
щим требования к технопаркам: но-
вые правила начнут действовать в 
марте будущего года. Приказ Росстан-
дарта об их утверждении будет опу-
бликован в ближайшее время, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“, участвовавший в 

подготовке документа.
Сейчас основные признаки при-

надлежности объектов недвижимо-
сти к технопаркам зафиксированы 
в национальном стандарте, вступив-
шем в силу в 2015 году. В новой вер-
сии стандарта будут уточнены крите-
рии технопарков, плотность застрой-
ки с учетом особенностей создания та-
ких объектов в крупных городах, по-
яснил Андрей Шпиленко, директор 
Ассоциации кластеров и технопарков 
(АКиТ; разработчик предлагаемых из-
менений в ГОСТ). Он добавил, что бу-
дут выделены требования к промыш-
ленным технопаркам (не менее поло-
вины территории отведено под пром-
предприятия).

По данным ассоциации, если но-
вый ГОСТ будет принят, то частично 
или полностью ему будут соответст-
вовать 90 из 500 действующих объек-
тов недвижимости, называющих се-
бя технопарками. Внедрение нового 
стандарта высвободит около 5 млрд 

руб., которые можно направить на по-
вышение адресности господдержки 
технопарков, считает господин Шпи-
ленко. По его словам, в некоторых 
случаях статус технопарков получа-
ют обычные бизнес-центры, в резуль-
тате чего часть средств, выделяемых 
на поддержку этого сектора, идет не 
на развитие инфраструктуры, как и 
положено, а на содержание обычных 
бизнес-центров. Этому способствует 
существующая двусмысленная трак-
товка понятия «технопарк», добавил 
Андрей Шпиленко.

Ранее один из чиновников мэрии 
Москвы рассказывал 

”
Ъ“, что с насту-

плением текущего кризиса владель-
цы офисных центров, особенно по-
страдавшие из-за курсовых колеба-

ний валют, пытались получить для 
своих объектов статус технопарков 
и стать управляющими компаниями 
этих объектов. Это позволяет полу-
чить серьезные преференции: напри-
мер, в Москве управляющие техно-
парком могут рассчитывать на пони-
женную ставку налога на прибыль, ос-
вобождение от уплаты налога на иму-
щество (в отношении недвижимости 
технопарка), пониженные ставки зе-
мельного налога и аренды участка. 
Кризис продолжает оказывать влия-
ние на рынок офисов: так, в столице 
по итогам третьего квартала 2016 года 
пустовало 16,6% (данные CBRE).

• В России развитие технопарков на-
чалось в 2010 году, когда Дмитрий 
Медведев, бывший тогда президен-

том, подписал закон «Об инновацион-
ном центре 

”
Сколково“». По данным 

АКиТ, сейчас в России 90 технопар-
ков, соответствующих национально-
му стандарту, суммарная выручка 
их резидентов достигает 138,5  млрд 
руб. Помимо «Сколково» крупными 
проектами в этой сфере считают-
ся технопарк «Иннополис» в Казани, 
технополис «Москва» (на террито-
рии бывшего АЗЛК).
Сейчас господдержка технопар-

ков осуществляется на уровне возме-
щения регионам расходов на строи-
тельство технопарков и за счет суб-
сидирования процентной ставки 
по кредитам частных инвесторов на 
строительство технопарков. Замди-
ректора департамента региональной 
промышленной политики Минпро-
мторга Денис Цуканов говорит, что 
эффективная ставка в этом случае до-
стигает 5%. По его словам, общий объ-
ем поддержки технопарков по ито-
гам прошлого года составил 4,6 млрд 
руб. (компенсация регионам) и 200–
300 млн руб. (субсидирование про-
центной ставки).

Господин Шпиленко объяснил, 
что 5 млрд руб. теряются на регио-
нальном уровне, на этапе предостав-
ления налоговых льгот резидентам, 
которые не субсидируются из феде-
рального бюджета. Один из собесед-
ников 

”
Ъ“ уточнил, что в каждом ре-

гионе свои требования к технопар-
кам, на основе которых формируется 
их реестр для получения налоговых 
льгот. «Там, где требования мягкие, 
им могут соответствовать не техно-
парки, а обычные бизнес-центры»,— 
пояснил он. В новом проекте ГОСТа 
50% поправок устраняют двусмыслен-
ность в определении технопарков, ко-
торая есть сейчас, резюмирует руково-
дитель департамента по работе с рези-
дентами самарского технопарка «Жи-
гулевская долина» Игорь Смирнов.

Екатерина Геращенко

Ломбарды случайно сдали заемщиков
Кредитные истории их клиентов пополнили БКИ

Одно из крупнейших бюро кре-
дитных историй (БКИ) — НБКИ 
фиксирует рост количества лом-
бардов, сотрудничающих с ним. 
Ломбарды не обязаны переда-
вать данные о своих заемщиках 
в БКИ, но могут делать это добро-
вольно. Ассоциации ломбардно-
го рынка считают сотрудничест-
во с БКИ не только ненужным, 
но и губительным для их клиен-
тов, а рост числа подключенных 
к НБКИ ломбардов объясняют 
излишней мнительностью в об-
щении с регулятором. Впрочем, 
вопрос об обязательной переда-
че данных ломбардов в БКИ хоть 
и отложен, с повестки не снят.

По данным Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ, (входит в 
тройку крупнейших БКИ), с 2014 го-
да число подключенных к нему лом-
бардов выросло с 83 до 163 штук. Лом-

барды как передают, так и запраши-
вают информацию, указывают в НБ-
КИ. «Подключение к НБКИ ломбар-
дов пока не системное,— отмечает 
директор по маркетингу НБКИ Алек-
сей Волков.— Несколько относитель-
но крупных ломбардов сотруднича-
ют с нами достаточно давно, а подав-
ляющее большинство новых — сов-
сем небольшие организации». 

По закону о кредитных истори-
ях (218-ФЗ) ломбарды не включены 
в число кредиторов, которые обяза-
ны передавать данные в БКИ. Обя-
занность распространяется на бан-
ки, микрофинансовые организации, 
кредитно-потребительские-коопера-
тивы. Ломбарды же могут сотрудни-
чать с БКИ, как передавать, так и за-
прашивать данные в добровольном 
порядке. Впрочем, модель их бизне-
са в основном не требует оценки кре-
дитной истории заемщика, посколь-

ку сумма займа, как правило, состав-
ляет около 50% от стоимости залога.

Вопрос обязательной передачи 
данных о заемщиках ломбардами в 
БКИ поднимался ЦБ в прошлом году, 
рассказывают представители ассоци-
аций ломбардов. Но тогда все ассоци-
ации выступили против. «Практика 
такова, что многие сдают вещи в лом-
бард, не собираясь их выкупать,— 
говорит президент Национального 
объединения ломбардов Алексей Ла-
зутин.— Ничего плохого они не дела-
ют, ломбарды готовы к такому сцена-
рию и имеют достаточно возможно-
стей для реализации залогов». В то же 
время, по его словам, с точки кредит-
ной истории, если человек не выку-
пил залог, он допустил дефолт по зай-
му, а просроченная задолженность за 
ним будет числиться до момента реа-
лизации залога, в результате кредит-
ная история будет испорчена, уточ-

няет он. «В такой ситуации очевидно, 
что заемщики негативно воспримут 
отражение данных о ссудах в ломбар-
дах в кредитной истории,— говорит 
председатель Ассоциации развития 
ломбардов Сергей Соковников.— В 
результате, чтобы не растерять кли-
ентов из-за обязанности передачи 
данных в БКИ, ломбарды будут выну-
ждены уйти тень».

По словам представителей ассо-
циаций, ЦБ прислушался к этим ар-
гументам. «В ближайшее время уста-
навливать требование к ломбардам 
передавать данные в БКИ не плани-
руется,— сообщили 

”
Ъ“ в ЦБ.— Биз-

нес-модель ломбардов предусматри-
вает, что при невозврате долга за-
емщиком реализуется заложенное 
имущество и долг считается пога-
шенным». 
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ОПЕК уравняла нефть с конденсатом
Сокращать добычу придется не только российским нефтяникам, но и газовикам

В сокращении добычи нефти Россией 
в рамках договоренностей с ОПЕК будет 
учитываться и газовый конденсат, то есть 
сделка затронет в том числе «Газпром». 
Это стало понятно по итогам встречи ми-
нистра энергетики Александра Новака 
с главами крупнейших нефтегазовых ком-
паний. Однако в остальном итоги совеща-
ния не дали рынку понимания, как на са-
мом деле произойдет первое в российской 
истории административное сокращение 
добычи. По данным 

”
Ъ“, компаниям пред-

ложили самим разработать графики, если 
Россия и страны ОПЕК 10 декабря заклю-
чат итоговое соглашение.

Вчера министр энергетики Александр Новак 
собрал у себя руководителей крупнейших неф-
тяных и газовых компаний, чтобы поговорить об 
исполнении обязательства России перед страна-
ми ОПЕК. Россия пообещала картелю снизить до-
бычу нефти с 1 января поэтапно на 300 тыс. бар-
релей в сутки, или примерно на 2,7% от текущего 
уровня. На встречу пришли глава ЛУКОЙЛа Вагит 
Алекперов, «Сургутнефтегаза» Владимир Богда-

нов, «Газпром нефти» Александр Дюков, НОВАТ-
ЭКа Леонид Михельсон, «Татнефти» Наиль Мага-
нов, «Зарубежнефти» Сергей Кудряшов.

«Роснефть», которая после покупки «Башнеф-
ти» обеспечивает около 40% всей российской неф-
тедобычи и должна обеспечить соответственно 
наибольший в абсолютном выражении объем со-
кращения добычи, была представлена вице-пре-
зидентом Андреем Шишкиным (глава «Роснефти» 
Игорь Сечин традиционно на мероприятиях под 
руководством министра не появляется). Кроме то-
го, топ-менеджер явно был занят более важными 
делами, завершая последние штрихи торжествен-
но объявленной вечером 7 декабря на его встрече 
с президентом Владимиром Путиным приватиза-
ции «Роснефти» (см. материал на стр. 1).

Встреча в Минэнерго, по данным 
”
Ъ“, была 

нужна для получения принципиального подтвер-
ждения от компаний, что они готовы участвовать 
в сокращении добычи. Предполагается, что кон-
кретные параметры сами участники рынка пред-
ложат после того, как 10 декабря в Вене будет за-
ключена сделка со странами ОПЕК. «Поскольку 
мы все равно не можем сократить добычу сразу 

с 1 января, время для обсуждения механизма еще 
есть»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“.

Наиболее важным аспектом, проясненным на 
встрече, стало участие в сокращении газового кон-
денсата. Это означает, что крупнейшие его произ-
водители — «Газпром» и НОВАТЭК — также войдут 
в сделку. По оценке Валерия Нестерова из Sberbank 
CIB, в текущем году «Газпром» должен добыть 
15,7 млн тонн конденсата, в следующем — 15,8 млн 
тонн. НОВАТЭК с учетом дочерних предприятий и 
СП уже и так снижает добычу конденсата из-за исто-
щения месторождений — примерно до 8,2 млн 
тонн с 8,5 млн тонн в этом году, то есть компании 
фактически не придется принимать никаких мер в 
рамках сокращения, в отличие от «Газпрома».

Александр Новак по итогам заявил, что все ком-
пании поддержали сокращение добычи и более 
подробную информацию по этому вопросу он пла-
нирует дать после встречи в Вене. Впрочем, собе-
седники 

”
Ъ“ на рынке ожидают в дальнейшем спо-

ров в рамках согласования квот компаний, если 
Россия действительно пойдет на реальное сокра-
щение добычи.

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Последний месяц осени показал 
снижение интереса частных ин-
весторов к розничным паевым 
фондам. Ноябрьские результаты 
привлечения средств оказались 
в два раза ниже средних значе-
ний этого года. Российские инве-
сторы заняли консервативную 
позицию из-за неуверенности 
в дальнейшем росте фондовых 
индексов и опасений, связанных 
с победой Дональда Трампа, тог-
да как зарубежные инвесторы 
рассчитывают на сближение 
США и России при новом аме-
риканском президенте.

В последний месяц осени россий-
ские пайщики заметно снизили свою 
активность. По данным Националь-
ной лиги управляющих, чистый при-
ток средств в открытые паевые фонды 
в ноябре с трудом превысил 520 млн 
руб. Несмотря на то что этот месяц стал 
шестнадцатым подряд, когда рознич-
ные паевые фонды фиксировали чи-
стый приток средств (за этот период 
поступления превысили 17,3 млрд 
руб.), его результат оказался вдвое ни-
же среднемесячных поступлений в 
этом году (около 1 млрд руб.).

В целом предпочтения частных ин-
весторов мало изменились. В ноябре 
пайщики продолжали отдавать пред-
почтение облигационным фондам, по-
скольку они являются наиболее надеж-
ными в линейке ПИФов и демонстри-
руют доходность, сопоставимую или 
превосходящую ставки по депозитам 
банков. Объем привлеченных в них 
средств составил почти 2,2 млрд руб. 
Лидерами по привлечению стали ПИ-
Фы «Райффайзен-Облигации», «Газпро-
мбанк—Облигации плюс», «Альфа-Ка-
питал Облигации плюс», в них посту-
пило почти 80% всего объема средств. 
«Данную категорию фондов инвесто-
ры воспринимают как альтернативу 
банковским депозитам. Поэтому низ-
кие ставки по вкладам при высокой те-
кущей доходности облигаций — оче-
видный стимул для выбора облигаци-
онных фондов»,— отмечает директор 
департамента управления активами 
«Альфа-Капитала» Виктор Барк.

При этом остальные классы фон-
дов зафиксировали отрицательный 
результат. В общей сложности за про-
шедший месяц пайщики вывели из 
фондов акций, фондов смешанных 
инвестиций и фондов фондов около 
1,66 млрд руб. Участники рынка объяс-
няют поведение пайщиков экономи-
ческой нестабильностью в мире после 
победы на президентских выборах в 
США Дональда Трампа, а также дости-
жением российскими фондовыми ин-
дексами исторических максимумов. В 
ноябре индекс ММВБ вырос на 6,4%, 
обновив исторический максимум и 
закрепившись выше уровня 2100 пун-
ктов. По словам Виктора Барка, высо-
кие результаты фондов могли вызвать 
повышенный отток тех клиентов, ко-
торые уже давно ждали возможности 
выйти. «Страх потерять пока еще пре-
валирует над жадностью, и инвесто-
ры, напуганные предыдущими 

”
пло-

хими“ годами, скорее предпочитают 
зафиксировать прибыль от роста ак-
ций в текущем году, нежели чем нара-
щивать инвестиции»,— отмечает пор-
тфельный менеджер «Сбербанк Управ-
ление активами» Евгений Морогов.

Однако такое поведение россий-
ских инвесторов существенно отлича-
лось от поведения иностранных инве-
сторов, которые в ноябре активно ску-
пали акции российских компаний. По 
оценкам 

”
Ъ“, основанным на данных 

Emerging Portfolio Fund Research, по 
итогам месяца российские фонды при-
влекли около $400 млн. Такого урожай-
ного периода не было с марта 2014 го-
да. По словам председателя совета ди-

ректоров «ВТБ Капитал Управление ак-
тивами» Владимира Потапова, «ино-
странные инвесторы рассматривают 
российский рынок в первую очередь 
как инструмент диверсификации для 
получения дополнительного дохода, и 
акции наиболее подходят для этого». 
Кроме того, отмечает господин Пота-
пов, с точки зрения макроанализа рос-
сийская экономика находится в хоро-
шем состоянии: страновой долг один 
из самых низких в мире, и очевидна 
тенденция к восстановлению. «Ино-
странные инвесторы покупают индекс 
РТС и делают ставку на будущее смягче-
ние отношений между Россией и США, 
а также на рост курса рубля на фоне 
дальнейшего повышения цены на 
нефть»,— отмечает начальник управле-
ния маркетинга и продаж «Райффайзен 
Капитала» Константин Кирпичев. 

Впрочем, в случае сохранения спро-
са на рублевые активы со стороны ино-
странных инвесторов и в следующем 
году интерес к акциям может вырасти 
и со стороны российских инвесторов, 
отмечают участники рынка. «Приход 
новых инвестиций будет способство-
вать дальнейшему росту рынка, а, как 
известно, хорошая достигнутая доход-
ность является одним из самых силь-
ных стимулов для розничных клиен-
тов для инвестирования»,— отмечает 
Евгений Морогов. «Как всегда, жад-
ность пересилит страхи»,— отмечает 
Константин Кирпичев. По его оценке, 
российский частный инвестор развер-
нется в сторону акций уже в первом 
квартале 2017 года.

Виталий Гайдаев

Российские инвесторы  
уходят от риска
Иностранные — приходят к немуПравительство не будет исполь-

зовать рейтинги Аналитическо-
го кредитного рейтингового 
агентства (АКРА) для отбора бан-
ков, в которых можно разме-
щать средства фонда капремон-
та. Минстрой не поддержал заме-
ну критерия — участие банков в 
программе докапитализации 
ОФЗ на рейтинг АКРА, потому 
что эти рейтинги есть только у 
двух банков. Без регулятивных 
требований массового спроса на 
национальные рейтинги и не бу-
дет, указывают в АКРА.

О том, что рейтинги АКРА не будут 
включены как критерий отбора бан-
ков для размещения временно сво-
бодных средств фонда капремонта, со-
общил «Интерфаксу» замминистра 
строительства и ЖКХ РФ Андрей Чи-
бис. «При работе с документом мы 
предложили отложить введение тре-
бований о соответствии рейтингу 
АКРА и ввести дополнительные требо-
вания для отбора банков»,— уточнил 
он. Ключевой критерий отбора банков 
— уровень капитала не менее 20 млрд 
руб. Дополнительными станут учас-
тие в системе обязательного страхова-
ния банковских вкладов населения, 
нахождение под прямым или косвен-
ным контролем ЦБ или правительства 

или участие в программе ОФЗ. По сло-
вам господина Чибиса, правительст-
вом предложения были одобрены.

Идея замены критерия отбора бан-
ков для размещения госсредств в це-
лом с участия в программе ОФЗ на 
рейтинги АКРА определенного уров-
ня принадлежит Минфину. Он уже ре-
ализовал эту новацию в рамках требо-
ваний к банкам, в которых могут раз-
мещаться средства Федерального каз-
начейства (см. 

”
Ъ“ от 17 ноября). Одна-

ко продвижению данной идеи пре-
пятствовал Минстрой, мотивировав-
ший свой отказ тем, что только два 
банка — Альфа-банк и Газпромбанк — 
сейчас имеют рейтинги АКРА, а бан-
ков, получивших ОФЗ,— более 30. 
При этом отбор банков региональ-
ным операторам нужно провести до 
1 января 2017 года. Федеральная анти-
монопольная служба поддержала 
Минстрой.

Ключевому критерию отбора бан-
ков для размещения временно сво-
бодных средств фонда капремонта — 
капитал не менее 20 млрд руб.— на те-
кущий момент соответствуют 40 бан-
ков. При этом в программе ОФЗ участ-
вуют 34. По совокупности двух крите-
риев проходят около 30 игроков, что 
дает региональным операторам отно-
сительную свободу выбора.

Банки, которые, казалось бы, 
должны приветствовать изменение 
критериев, неожиданно встали на 
сторону АКРА. Ни один из текущих 
критериев — участие в ССВ, програм-
ме ОФЗ, контроль правительства — 
не является гарантией устойчивости 
банка, единодушны участники рын-
ка. Время наглядно показало, что ОФЗ 
— критерий далеко не однозначный. 
Так за последнее время на грани кра-
ха оказались как минимум два бан-
ка—получателя ОФЗ — банк «Пере-
свет» и Татфондбанк. «Рейтинг — бо-
лее объективный критерий, за кото-
рым стоит глубокий анализ рисков, 
чем участие в программе ОФЗ, для ко-
торой ЦБ хотя и проводил проверку, 
но она не гарантирует стабильность 
банка на будущее,— считает глава Ро-
севробанка Илья Бродский.— Одна-
ко пока большинство банков не име-
ет рейтинга, ставить такую отсечку 
преждевременно».

Учитывая принципиальный под-
ход АКРА к выставлению рейтингов, 
надо понимать, что именно регуля-
тивные требования, привязанные к 
рейтингам, и способствуют формиро-
ванию первичного спроса на эти рей-
тинги, указывает глава АКРА Екатери-
на Трофимова.

Юлия Локшина

АКРА не оценит ремонт
Минстрой отказался от рейтингов агентства при отборе банков

БАНКИ

Сбербанк реально 
одолжил сектору
Впервые с начала года Сбербанк 
показал реальный рост корпора-
тивного кредитного портфеля. 
По итогам ноября его увеличе-
ние составило 1,1% (без учета ва-
лютной переоценки). Банку уда-
лось переломить негативный 
тренд, хотя говорить об уверен-
ном росте пока преждевременно, 
отмечают эксперты.

Сбербанк опубликовал отчетность 
по российским стандартам на 1 декаб-
ря. Согласно ей, в ноябре банк показал 
реальный рост корпоративного креди-
тования. За месяц портфель вырос на 

1,1%, с учетом переоценки — на 2,2%. 
До этого реального роста не было, в ре-
зультате чего с начала года корпоратив-
ный кредитный портфель сократился 
на 3,2%. «Традиционно к концу году 
возрастает активность,— прокоммен-
тировали в пресс-службе Сбербанка.— 
Ноябрьский рост наблюдается в целом 
по портфелю и не связан с выдачей 
крупных единовременных кредитов».

В середине ноября глава Сбербанка 
Герман Греф высказывал надежду на 
положительный перелом в отноше-
нии кредитования, правда, прогнози-
руя его в 2017 году. «Я не вижу основа-
ний для большого роста спроса, но бу-
дем надеяться, что в первом квартале 
этот перелом произойдет»,— указы-

вал он. Вчера в Сбербанке уточнили, 
что «говорить о наметившемся устой-
чивом тренде еще рано».

Эксперты наедятся на позитивную 
динамику. «Хотя экономические трен-
ды все еще нестабильны, кредитный 
портфель Сбербанка, скорее всего, по-
кажет рост и в декабре»,— считает ана-
литик БКС Ольга Найденова. По мне-
нию аналитика Промсвязьбанка 
Дмитрия Монастыршина, в следую-
щем году, вероятно, может восстано-
виться инвестиционная активность 
предприятий, соответственно, выра-
стет и спрос на кредиты, что позволит 
Сбербанку нарастить свой кредитный 
портфель.

Елена Румянцева

При этом представители ассоциа-
ций уверены, что рост числа ломбар-
дов, сотрудничающих с НБКИ, вызван 
неверной трактовкой участниками 
рынка вопросов Банка России. ЦБ ре-
гулирует ломбарды с 2014 года. Банк 
России проводит анкетирование лом-
бардов, задавая вопрос в том числе и о 
сотрудничестве с БКИ. Особо мнитель-
ные участники рынка трактуют во-
прос как призыв к действию и под-
ключаются к НБКИ, которое созвучно 
БКИ, предполагают в ассоциациях. 
«Реально кредитные истории могут 
быть интересны единицам ломбар-
дов, тем, кто работает с автомобилями 
или элитными вещами,— указывает 
Сергей Соковников.— Займы там 
крупные, а реализовать залоги слож-
нее, поэтому они подстраховываются 

данными БКИ». Подтверждают вер-
сию о росте подключений ломбардов 
к НБКИ из-за особой мнительности 
данные других БКИ из тройки круп-
нейших. В «Эквивафаксе» сообщили, 
что к ним подключены около 15 лом-
бардов, в ОКБ — единицы. 

Впрочем, введение обязанности 
ломбардов передавать данные в БКИ 
— вопрос времени. По словам собесед-
ников 

”
Ъ“, регулятор на встречах с БКИ 

неоднократно поднимал вопрос о вве-
дении такой обязанности для ломбар-
дов. Очевидно, что первоочередной за-
дачей является создание реестра лом-
бардов, чтобы навести ясность с реаль-
ной численностью участников рынка 
(см. 

”
Ъ“ от 16 ноября). По словам собе-

седников 
”
Ъ“, вопрос этот может быть 

поднят в следующем году. Представи-
тели БКИ выступают за введение такой 
обязанности. «Кредитная история 

должна быть полной и в ней должны 
быть данные обо всех кредитных обя-
зательствах человека, в том числе и пе-
ред ломбардами»,— говорит Алексей 
Волков. Кредиторы тоже заинтересова-
ны в появлении данных ломбардов в 
БКИ. «Банкам интересна любая инфор-
мация, которая отражает поведенче-
ский профиль заемщиков,— отмечает 
директор по кредитованию среднего, 
малого и розничного бизнеса Пром-
связьбанка Евгений Курасов.— Другое 
дело — актуальность этой информа-
ции: если клиент брал заем в ломбарде 
года за три до того, как обратился за 
кредитом, это вряд ли повлияет на ре-
шение банка, если же за несколько 
дней до этого, то здесь уже стоит заду-
маться: возможно, заемщик находится 
в трудной финансовой ситуации».

Ксения Дементьева,  
Юлия Полякова

Ломбарды случайно сдали заемщиков
с7
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Его поздравляет исполнительный директор НП «Рус-
бренд» Алексей Поповичев:
— Дорогой Руслан! От всей души поздравляю тебя с 
днем рождения! Создание и управление исследователь-
ской компанией таких масштабов требует от человека 
не только стратегического мышления и лидерских ка-
честв, но и выдающихся дипломатических способно-

стей. Ты профессионал, всецело отдающий себя своему 
делу и неравнодушный к успехам российской медиаин-
дустрии, твое неизменное стремление к совершенству, 
уважительное отношение к деловым партнерам — дос-
тойный пример для подражания. Желаю новых личных 
достижений, счастья в семье, дальнейших успехов 
твоей команде!

Сегодня исполняется 45 лет  
генеральному директору компании Mediascope 
Руслану Тагиеву

Его поздравляет президент Всероссийского союза стра-
ховщиков Игорь Юргенс:
— Дорогой Михаил Юрьевич! Поздравляю вас с днем ро-
ждения и в этот день желаю вам не только продолжения 
страховой карьеры, но и неослабевающего интереса к 
другим не менее важным для человека аспектам нашей 

жизни — искусству, спорту, путешествиям, которые вы 
так умело сочетаете с неустанной работой в ведущей рос-
сийской страховой компании «Ингосстрах». Желаю вам 
богатырского здоровья, семейного счастья и всего того, 
что могу пожелать и самому себе.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 44 года  
генеральному директору ОСАО «Ингосстрах» 
Михаилу Волкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Олег Дерипаска, у которого, 
по его мнению, Черногория 
экспроприировала многомил-
лионные инвестиции в алю-
миниевые активы, может лич-
но подать иск к правительству 
Подгорицы. Это решение явля-
ется следствием отказа кипр-
ского суда рассмотреть по суще-
ству сходный иск местной CEAC 
к Черногории. Арбитры сочли, 
что эта подконтрольная струк-
турам российского бизнесмена 
компания не ведет деятельнос-
ти на Кипре и не может подпа-
дать под действие соглашения 
о защите инвестиций. С 2013 
 года структуры господина Дери-
паски подали несколько десят-
ков исков в Черногории и дру-
гих странах Европы, но пока 
не смогли добиться от Подгори-
цы каких-либо компенсаций.

Владелец En+ Олег Дерипаска 
планирует подать иск к властям Чер-
ногории, обвиняя их в незаконной 
экспроприации своих инвестиций 
в Kombinat Aluminijuma Podgorica 
(KAP, 120 тыс. тонн алюминия в год) 
и бокситовый рудник Rudnici Boksita 
Niksic (RBN). Об этом вчера сообщила 
принадлежащая En+ кипрская CEAC 
Holdings Limited, которая владела ак-
тивами в Черногории до их банкрот-
ства в 2013 году. В En+ пояснили, что 
Олег Дерипаска подал уведомление 
об арбитраже как гражданин РФ и вла-
делец CEAC на основании двусторон-
него соглашения о защите инвести-
ций между РФ и Югославией от 1995 
года (Черногория — правопреемник 
по нему). Бизнесмен «намерен уре-
гулировать спор в соответствии с ар-
битражным регламентом комиссии 
ООН в области права международной 
торговли, место разбирательства не 
определено», добавили в холдинге.

Структуры Олега Дерипаски вы-
купили доли в KAP (65,4%) и RBN 

(64%) в 2005 году при приватизации, 
заплатив за KAP €48,5 млн и пообе-
щав вложить €55 млн в его модер-
низацию и €22 млн в экологические 
программы, а также урегулировать 
долги на €110 млн (условия по RBN 
не назывались). Но уже в 2008 году 
En+ начала обсуждать с Черногори-
ей господдержку на фоне падения 
цен на алюминий, указывая на до-
рогую электроэнергию. После арби-
тражных споров с республикой сто-
роны в 2010 году подписали миро-
вое соглашение — En+ вернула Чер-
ногории 29,3% акций KAP и 31,8% ак-
ций RBN в обмен на госгарантии на 
€135 млн по долгам и будущим кре-
дитам. Стороны договорились и о 
формуле цены на электроэнергию 
до весны 2012 года. Но затем бан-
ки стали требовать от государства 
гасить долги, и KAP стала банкро-
том в 2013 году по иску Минфина 
Черногории. Долги KAP составляли 
€360 млн (при стоимости имущества 
€52,5 млн), долг перед CEAC — свы-
ше €90 млн, перед Минфином Чер-
ногории — €148,4 млн. В 2014 году 
имущество KAP выкупил за €28 млн 
владелец Uniprom Веселин Пейович.

С 2013 по 2016 год CEAC подала 
в Черногории свыше 50 исков, но 
все они отклонены, говорят в En+, 

компания судится и за рубежом. С 
2013 года идет разбирательство в 
UNCITRAL (Вена), CEAC заявила о на-
рушении Подгорицей соглашения 
по KAP от 2010 года и требует около 
€100 млн, решение ожидается до кон-
ца года. В 2014 году CEAC на Кипре 
добилась запрета на операции с иму-
ществом KAP, «но Черногория про-
игнорировала решение, продав его 
Uniprom по заниженной цене», гово-
рят в En+. В том же году CEAC начала 
разбирательство в ICSID (Париж), на-
стаивая на нарушении соглашения о 
защите инвестиций между Кипром и 
Югославией, предварительная сум-
ма иска — около €600 млн. «В июле 
суд отказался рассматривать иск по 
существу, сославшись на то, что CEAC 
не является кипрской компанией и 
не подпадает под действие согла-
шения»,— пояснили в En+, это обо-
сновали тем, что основную деятель-
ность CEAC ведет не на Кипре. В ноя-
бре CEAC подала апелляцию, а также 
иск на Кипре к Черногории, конкурс-
ному управляющему KAP Веселину 
Перишичу и Montenegro Bonus, год 
управлявшей комбинатом. «Пред-
мет иска — экспроприация имущест-
ва CEAC и предумышленный обман 
со стороны государства, которое убе-
дило CEAC вложить как можно боль-
ше денег в KAP с намерением экспро-
приировать имущество без компен-
сации»,— заявили в En+. Сумма иска 
«будет измеряться сотнями миллио-
нов евро».

В правительстве Черногории не 
ответили на запрос 

”
Ъ“. Олег Петро-

павловский из БКС полагает, что 
Олегу Дерипаске стоит бороться за 
возмещение инвестиций и ущерба, 
поскольку при текущей цене алюми-
ния на LME $1,7 тыс. за тонну, профи-
ците металла и устаревшем оборудо-
вании KAP комбинат вряд ли имеет 
большую стоимость.

Анатолий Джумайло

Олег Дерипаска сам пойдет в суд
Владелец En+ попытается лично вернуть черногорские потери  
своих структур

ОАО РЖД и Минэкономики по-прежнему расхо-
дятся в вопросе целевой модели рынка (ЦМР) 
грузоперевозок. По данным 

”
Ъ“, министерст-

во вычеркнуло из проекта модели радикальные 
предложения монополии, но согласилось с идеей 
заключить трех-пятилетний тарифный контракт 
с государством с «приемлемым» уровнем индек-
сации. Но конфликт стратегических подходов 
 может затянуться: вчера старший вице-президент 
ОАО РЖД Сергей Мальцев опять публично перечи-
слял все не устроившие Минэкономики подходы 
ОАО РЖД к реформе отрасли.

Минэкономики согласовало лишь часть поправок, 
внесенных ОАО РЖД в проект целевой модели рынка 
грузовых железнодорожных перевозок. Новую версию 
29 ноября замминистра экономики Николай Подгузов 
направил старшему вице-президенту ОАО РЖД Сергею 
Мальцеву.

ЦМР должна задать направления развития отрасли до 
2020 года (ОАО РЖД предлагало продлить этот срок и до 
2025 года). Отвечает за разработку Минэкономики, кото-
рое создало несколько версий. К предпоследнему вари-
анту ОАО РЖД дало серию правок, которые предполага-
ют выделение двух фаз. В течение пяти лет ОАО РЖД со-
хранится в нынешнем виде и перейдет на долгосрочный 
(три-пять лет) тариф с обязательствами со своей стороны. 
Только если это не принесет результата, следует перейти 
ко второму этапу, где в первые три года предлагается обсу-
дить возможность вернуть ОАО РЖД право владеть ваго-
нами, возможна либерализация перевозочного процесса 
(
”
Ъ“ писал об этом 9 октября).

В новой версии ЦМР учтены только замечания ОАО 
РЖД по первому этапу. Закрепляется, что ОАО останется 
монопольным собственником инфраструктуры общего 
пользования, но инвесторы смогут строить и эксплуати-
ровать новую инфраструктуру. Государство даст долгос-
рочный тариф с «приемлемыми» параметрами индекса-
ции. Ранее компания просила, чтобы индексация была 

как минимум вровень с инфляцией (см. 
”
Ъ“ от 16 ноября). 

В начале периода государство и монополия согласовыва-
ют инвестиционные и операционные затраты без учета 
нового строительства и «существенного» увеличения про-
пускных способностей, это ложится в основу тарифа, а эф-
фект от оптимизации расходов получает ОАО РЖД. Мин-
экономики допускает возможность финансирования но-
вого строительства выгодоприобретателем на условиях 
take-or-pay c приоритетным доступом к инфраструктуре. В 
отрасли ранее опасались, что это нарушит публичность и 
равнодоступность перевозок (см. 

”
Ъ“ от 13 сентября).

Предложения ОАО РЖД о возврате к модели «перевоз-
чик с вагонами» не вошли в документ, а вычеркнутые мо-
нополией эксперименты по допуску локальных пере-
возчиков возвращены. Не поддержано и предложение 
ОАО РЖД о продлении ЦМР до 2025 года. Господин Под-
гузов просил до 30 ноября согласовать текст, в ОАО РЖД 
не уточнили, каким был ответ, но вчера Сергей Мальцев 
назвал прежние правки ОАО РЖД. По его словам, ключе-
вая проблема, которую должна решать ЦМР,— «долговре-
менный непокрытый дефицит инвестиций в воспроиз-
водство и развитие инфраструктуры». Если ее решить на 
первом этапе ЦМР, дальше идти не нужно. «Разница меж-
ду подходами не в наборе мероприятий, а в логической 
последовательности их реализации,— говорит господин 
Мальцев.— Мы предлагаем не осуществлять одновремен-
но конфликтующие преобразования».

«Наш подход к мероприятиям ЦМР достаточно консер-
вативный,— считает исполнительный директор Союза 
операторов железнодорожного транспорта Алексей Дру-
жинин.— Мы считаем, что не надо совсем отказываться 
от экспериментов в области частных перевозчиков, взяв 
за основу существующую модель перевозок собственны-
ми поездными формированиями». Также, добавляет он, 
следует сохранить базовые элементы предыдущих моде-
лей, «в первую очередь созданные институты рынка, это 
относится и к рынку операторских услуг».

Наталья Скорлыгина, Анастасия Веденеева

У Минэкономики и ОАО РЖД  
не клеится модель
Их подходы к реформам по-прежнему различны

Сообщества грузовых операторов, которые ранее 
вложили большие средства в цистерны для неф-
ти и нефтепродуктов, просят правительство разра-
ботать «схему транспортного баланса» с планами 
по объемам перевозки. Сейчас эти грузы все боль-
ше уходят в трубопроводы «Транснефти», и опера-
торы считают, что баланс мог бы помочь плани-
ровать распределение вагонов и закупку новых. 
Но «Транснефть» полагает, что тем самым ей пред-
лагают сговор по распределению грузопотоков.

Ассоциация перевозчиков и операторов подвижного 
состава железнодорожного транспорта (АСКОП) и Союз 
операторов железнодорожного транспорта попросили ви-
це-премьера Аркадия Дворковича и министра энергетики 
Александра Новака разработать схему транспортного ба-
ланса рынка с планами по вывозу нефти и нефтепродук-
тов на три-пять лет. В письме (есть у 

”
Ъ“) отраслевые лобби-

сты объясняют, что четкое понимание объемов перевозок 
позволит обеспечить планирование мощностей и сформи-
ровать инвестпрограммы. В секретариате господина Двор-
ковича подтвердили получение письма, добавив, что оно 
прорабатывается в аппарате правительства, в Минэнерго 
говорят, что пока документ не получали.

В письме отмечено сокращение перевозок нефти и 
нефтепродуктов по железной дороге (в январе—октябре 
— на 7,3%, до 203,6 млн тонн). Среди причин — эффект на-
логового маневра в нефтянке и уход грузов в трубопрово-
ды «Транснефти». По данным операторов, за девять меся-
цев на трубу переключилось более 5,5 млн тонн. Они на-
поминают, что в РФ один из самых молодых парков гру-
зовых вагонов в мире, так как на их покупку потрачены 
«огромные средства». Падение перевозок негативно отра-
жается и на вагоностроении. В июньском исследовании 
ИПЕМ говорится, что спрос на нефтеналивные цистерны 
остается низким и невостребованность увеличится, когда 
из-за строительства трубопроводов с железной дороги уй-
дут более 20 млн тонн нефтяных грузов (см. 

”
Ъ“ от 22 ию-

ня). Как рассказал 
”
Ъ“ президент АСКОП Владимир Проко-

фьев, на некоторых участках цена транспортировки неф-

тяных грузов по трубе и железной дороге уже сопоставима. 
По его словам, у железной дороги есть ряд преимуществ 
перед трубой, в частности перевозка небольших партий 
грузов и вывоз нефти и нефтепродуктов, не смешивая их.

Советник президента «Транснефти» Игорь Демин сооб-
щил 

”
Ъ“, что перевозчики «фактически предлагают сговор 

по распределению объемов, на который компания пойти 
не может». Он напомнил, что в грузообороте «Транснефти» 
нефтепродукты занимают всего 3%. В компании поясни-
ли, что и без предлагаемого баланса планируют объемы 
прокачки на перспективу. Источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, отмечает, что у железнодорожных операторов и 
«Транснефти» доли на рынке определяются на основании 
их возможностей. Так, например, доставка до конечного 
потребителя в России почти всегда идет по железной до-
роге, так как сеть гораздо более развита, а экспортировать 
нефтепродукты проще и дешевле по трубопроводам, где 
нет лишней перевалки. При этом, отмечает собеседник 

”
Ъ“, предлагаемый баланс — «возврат к госплану», а прави-

тельство выступает за рыночную экономику. Источник 
”
Ъ“ 

напомнил, что железнодорожники давно блокируют идею 
отмены привязки тарифов «Транснефти» на транспорти-
ровку нефтепродуктов к тарифам ОАО РЖД (об этом в на-
чале года говорил замглавы ФАС Анатолий Голомолзин).

Глава Small Letters Виталий Крюков полагает, что ре-
гулировать нефтетранспорт «не лучшая идея», к тому же 
она противоречит закону о конкуренции. Сейчас «Транс-
нефть», замечает он, строит трубопроводы «Север» и «Юг», 
и туда явно пойдет переток качественного топлива. К тому 
же, говорит эксперт, государству невыгодно идти навстре-
чу перевозчикам. Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров замечает, что в среднесрочной перспективе пе-
ревозки нефтеналивных грузов будут снижаться из-за за-
вершения модернизации НПЗ, налогового маневра и раз-
вития автоналивных эстакад на НПЗ. Это, по его мнению, 
позволит нефтекомпаниям увеличить отгрузки автотран-
спортом на собственные АЗС, исключив из логистической 
схемы железнодорожные отгрузки на нефтебазы.

Анастасия Веденеева, Ольга Мордюшенко

Железнодорожникам нужен план
Они просят власти написать транспортный баланс для нефти

Ситуацию, подчеркивают в ком-
пании, осложняют и «инфраструк-
турные особенности» Шереметьево. 
В аэропорту две близко расположен-
ные ВПП, которые при простых (бла-
гоприятных) метеоусловиях обеспе-
чивают 55 ВПО в час. «Аэрофлот» фор-
мирует расписание из 47–48 ВПО в 
час, но если одна ВПП закрывается на 
очистку от снега, то пропускная спо-
собность аэропорта падает до 32 ВПО. 
В результате на маршрутах руления 
скапливаются самолеты, поясняют в 
«Аэрофлоте», с учетом обработки су-
дов противообледенительной жидко-
стью время с момента окончания по-
садки до взлета увеличивается. Еще 
одним негативным фактором в «Аэ-
рофлоте» назвали туман.

Независимый авиаэксперт Ан-
дрей Крамаренко считает возмож-
ным комбинацию факторов: из-за 
ограничений аэропорта авиаком-
пания отменяет наименее загру-
женные рейсы. По его оценкам, си-
туация может сохраниться до нача-

ла высокого сезона в апреле. Стар-
ший юрист корпоративной практи-
ки Sameta Сергей Казаков добавля-
ет, что при огромном пассажиропо-
токе любой сбой чреват для перевоз-
чика серьезными последствиями, в 
том числе финансовыми. По Воздуш-
ному кодексу авиакомпанию можно 
привлечь к ответственности, если 
пассажир обратится с жалобой.

В Шереметьево между тем утвер-
ждают, что аэропорт располагает 
всеми «необходимыми ресурсами» 
для устойчивого обеспечения ВПО 
в сложных погодных условиях. Там 
подчеркнули, что ситуация улучша-
лась в последние годы, создана «над-
ежная система профилактики сбой-
ных ситуаций и реагирования на 
сложные погодные условия», кото-
рая минимизирует задержки. За два 
года на 62% обновлен парк техни-
ки, и в сложных метеоусловиях на 
очистку выходит 70 единиц, а вре-
мя закрытия на чистку одной ВПП 
снизилось с 45 до 15 минут (ограни-
чение до 32 ВПО в час в ходе чистки 
в МАШ подтверждают). Остальные 

авиакомпании, летающие в Шере-
метьево, о массовых задержках и от-
менах рейсов не сообщали.

В то же время другие московские 
аэропорты, Внуково и Домодедово, 
погода в эти дни не беспокоит. Во Вну-
ково 

”
Ъ“ сообщили, что в среду «по-

годных препятствий для работы аэ-
ропорта не возникало, видимость со-
ставляла более 10 км». В предыдущие 
дни, когда шел снегопад, аэропорт 
работал в штатном режиме, были от-
дельные недолгие задержки по тех-
нологическим причинам. В Домоде-
дово назвали метеоусловия «крайне 
благоприятными» — видимость в зо-
не аэродрома вчера составляла более 
10 км, боковой ветер отсутствовал, от-
мен рейсов по метеоусловиям не бы-
ло. За прошедшие сутки в Домодедо-
во было более 530 ВПО, и на 8 декаб-
ря их объем будет «на сопоставимом 
уровне». По метеопрогнозу, резких 
ухудшений погоды не ожидается. Обе 
ВПП сертифицированы по категории 
IIIA ICAO, что позволяет осуществлять 
ВПО и при сложных условиях.

Елизавета Кузнецова

У «Аэрофлота» своя погода
с1

ЦИТАТА

Наше предложение принесет 
долгосрочную выгоду экономике 
и будущему Черногории
— Мило Джуканович,
премьер Черногории, о банкротстве 
KAP, в интервью AP в июле 2013 года
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деловые новости

«В случае расхождений проводит-
ся проверка с выяснением причин 
для исключения возможностей под-
лога»,— говорится в описании схемы.

В Минфине пока не знакомы с 
предложением. На экспертном сове-
те при РАР оно не рассматривалось, 
сообщили в РАР. Тема легализации 
онлайн-торговли алкоголем перио-
дически поднимается, создана от-
дельная рабочая группа, говорит за-
меститель исполнительного дирек-
тора АКОРТ Владимир Ионкин. В нее 
входят представители РАР, иных ве-
домств, а также «Утконос», сообщил 
представитель компании. «На засе-
даниях предлагаются и обсуждаются 
различные варианты будущих схем 
продажи алкогольной продукции 
через интернет как с технической, 
так и с юридической стороны»,— со-
общили в «Утконосе». Представитель 
Ozon.ru называет предложенную 

концепцию «логичной», допуская 
«большие» инвестиции в запуск он-
лайн-торговли алкоголем. В 80–
100 тыс. руб. обойдется оборудова-
ние для курьера плюс лицензия и ор-
ганизация курьерской доставки, 
оценивает исполнительный дирек-
тор Ассоциации компаний интер-
нет-торговли (АКИТ) Артем Соколов. 
АКИТ уже включила эту схему в про-
ект стратегии развития интернет-
торговли, говорит он. В X5 Retail 
Group отказались от комментариев, 
представитель Metro Cash & Carry не 
ответил на звонок.

Вчера за легализацию онлайн-
продаж спиртного высказался заме-
ститель главы Минэкономики Олег 
Фомичев. Минэкономики, Минфин 
и Минпромторг подготовят законо-
проект в 2017 году, надеется он. 
Сначала Минэкономики предлага-
ет разрешить дистанционную про-
дажу сухого вина и пива, а «по ито-
гам анализа сложившейся право-

применительной практики» рас-
смотреть вопрос расширения ас-
сортимента. «Полагаем, что этот вид 
торговли должен иметь специаль-
ный вид лицензии,— сообщил 

”
Ъ“ 

директор департамента налоговой 
и таможенной политики Минфина 
России Алексей Сазанов.— Только 
те производители, сайты интернет-
магазинов, которые будут иметь со-
ответствующую лицензию, должны 
быть участниками оборота. Все 
иные сайты должны подлежать вне-
судебной блокировке. Это один из 
наиболее эффективных инструмен-
тов борьбы с нелегальным оборо-
том алкогольной продукции в ин-
тернете». Только после введения до-
судебной блокировки сайтов, тор-
гующих алкоголем, станет возмож-
ным рассмотрение вопросов, каса-
ющихся легализации продаж алко-
голя в интернете, настаивает пред-
ставитель РАР.

Владислав Новый

Алкоголь выходит в интернет

Медиахолдинг «Эксперт» пока 
не нашел средств для финанси-
рования журнала «Русский ре-
портер», на которое требуется 
около 70 млн руб. в год. Выход 
журнала был временно прио-
становлен еще в июле, но, во-
преки планам, так и не возобно-
вился в конце ноября. Вопрос о 
существовании проекта оконча-
тельно решится до конца года.

Ситуация с выпуском журнала 
«Русский репортер» должна решить-
ся до конца года, рассказал генди-
ректор медиахолдинга «Эксперт» Ва-
лерий Фадеев. Последний номер 

журнала вышел в июле. Приоста-
новка выхода «Русского репортера» 
тогда объяснялась работой над его 
обновлением. Предполагалось, что 
издание продолжит печататься со 
второй половины ноября — об этом 
говорилось в письме руководителя 
отдела распространения АО «Группа 

”
Эксперт“», размещенном в группе 

«Русского репортера» в социальной 
сети. Отмечалось, что будут измене-
ны концепция издания, стиль и схе-
ма работы редакции, а сам журнал 
поменяет периодичность выхода — 
с одного раза в две недели на один 
раз в месяц. Это должно было стать 
не первым изменением в графике 
выхода журнала: до февраля 2015 
года «Русский репортер» выпускал-
ся еженедельно.

Журнал не вышел в ноябре, так 
как компания до сих пор ищет 
источники финансирования проек-
та, признает господин Фадеев. Он 
подчеркивает, что часть редакции 
по-прежнему работает в холдинге: 
«По крайней мере главный редак-
тор остался». Сайт «Русского репор-
тера» не обновлялся с конца октя-
бря, в профилях социальных сетей у 
большей части команды журнала 
указано, что они закончили рабо-
тать в проекте.

Главный редактор «Русского ре-
портера» Виталий Лейбин считает 
высокими шансы на возобновле-
ние выхода журнала, хотя подтвер-
ждает, что работа над проектом сей-
час не ведется, поскольку часть со-
трудников находится в отпусках, а 
часть уволена. Сам господин Лей-
бин сейчас также развивает сторон-
ние проекты — Les.media и «Реаль-
ный репортер». Он говорит, что най-
ти инвесторов для возобновления 
выхода журнала пыталась и редак-
ция, но безрезультатно. По данным 
собеседника 

”
Ъ“ на медиарынке, 

знакомого с ситуацией, на переза-
пуск «Русского репортера» потребу-
ется около 70 млн руб. инвестиций 
за первый год.

В сентябре и ноябре входящий в 
ту же медиагруппу журнал «Экс-
перт» также пропустил выход не-
скольких номеров. Источники RNS 
в холдинге тогда связывали это с 
финансовыми трудностями хол-
динга. Так, в картотеке арбитражно-
го суда с начала сентября зареги-
стрировано 24 иска к АО «Медиа-
холдинг 

”
Эксперт“», большинство 

из которых связано с обязательства-
ми по договорам аренды с ФГУП 
«Пресса» управления делами прези-
дента РФ. Кроме того, иск на 

37,6 млн руб. подала типография 
«Пушкинская площадь», его рассмо-
трение назначено на 15 декабря.

По данным Kartoteka.ru, выруч-
ка АО «Группа 

”
Эксперт“» по итогам 

2015 года составила 262,9 млн руб., 
чистый убыток — 96 млн руб. АО 
«Медиахолдинг 

”
Эксперт“» закон-

чило 2015 год с чистым убытком 
366,2 млн руб., размер выручки не 
указан.

Среди акционеров медиахолдин-
га — «Базэл» Олега Дерипаски, сам 
Валерий Фадеев и другие сотрудни-
ки холдинга. 31,2% принадлежит ВЭ-
Бу, который также считается круп-
нейшим кредитором «Эксперта». В 
октябре 2016 года ВЭБ попытался 
взыскать с АО «Группа 

”
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88,6 млн руб., но позднее суд вернул 
иск заявителю.

Печатные издания остаются един-
ственной категорией СМИ, чьи ре-
кламные доходы снижаются. В част-
ности, доходы журналов в январе—
сентябре 2016 года снизились на 9%, 
до 7,4 млрд руб. Из-за падения рынка 
с 2015 года уже перестали выходить 
в печатном виде такие журналы, как 
«Афиша» (Rambler & Co), Allure и 
Conde Nast Traveller (Conde Nast), 
FHM и «Крестьянка» («ИДР-Формат»).

Елизавета Макарова

«Русский репортер» не вышел из отпуска
На издание журнала денег пока нет

В октябре нынешнего года рос-
сийские производители расти-
тельного масла выпустили ре-
кордный за последнее десятиле-
тие объем продукции — 550 тыс. 
тонн. Такие показатели должны 
сохраняться до конца сезона. 
Рост объясняется высоким уро-
жаем, расширением мощностей 
и благоприятными условиями 
экспорта. При этом в России 
прогнозируется сокращение 
 потребления из-за роста цен 
и падения доходов.

По итогам октября 2016 года в Рос-
сии было выпущено 550 тыс. тонн 
растительного масла — это рекорд-
ный объем за последнее десятиле-
тие, подсчитали в аналитическом 
центре «Совэкон». Для сравнения: 
два года назад в том же месяце было 
произведено 492 тыс. тонн масла, 
год назад — 502 тыс. тонн. Директор 
«Совэкона» Андрей Сизов объясняет 
рост производства прежде всего ре-
кордным урожаем масличных в 

этом сезоне, расширением мощно-
стей российских предприятий и вы-
сокими ценами на растительное ма-
сло на мировых рынках. За послед-
ний месяц средняя экспортная цена 
растительного масла выросла с $750 
до $790 за тонну, добавил он.

По последнему прогнозу Мин-
сельхоза, по итогам 2016 года в Рос-
сии будет собрано 14,9 млн тонн ма-
сличных — на 1,1 млн тонн, больше 
чем годом ранее. По данным на 18 
октября, собрано 11 млн тонн, в том 
числе 7,3 млн тонн подсолнечника, 
2,1 млн тонн сои и 1,04 млн тонн рап-
са. Рекордный урожай масличных 
обеспечен благоприятными погод-
ными условиями и расширением 
посевных площадей под подсолнеч-
ник, объясняет гендиректор группы 
«Русагро» Максим Басов. Масличные 
культуры сегодня демонстрируют 
одни из самых высоких показателей 
рентабельности в растениеводстве: 
при себестоимости семян на уровне 
7 руб. за 1 кг закупочные цены на 
них превышают 20 руб., добавляет 
президент и владелец агрохолдинга 
«Юг Руси» Сергей Кислов.

На рекордные показатели произ-
водства также повлиял запуск ново-
го завода Cargill в Волгоградской об-
ласти мощностью 280 тыс. тонн ма-
сла в год и предприятия «Чернозе-
мье» в Липецкой области на 300 тыс. 
тонн в год, а также расширение мощ-
ностей площадок ГК ЭФКО, продол-

жает господин Сизов. Представитель 
Cargill уточнил, что волгоградская 
площадка пока работает в тестовом 
режиме, выход на полную мощность 
планируется в ближайшее время. 
Максим Басов рассказывает, что в 
прошлом сезоне мощности «Русаг-
ро» по переработке масла простаива-
ли три месяца из-за нехватки семеч-
ки из-за гибели части урожая. По 
данным отчетности «Русагро», в 2015 
году группа сократила производство 
растительного масла на 18,8%, до 
152,9 тыс. тонн. В этом сезоне «Русаг-
ро» ожидает рекордных для компа-
нии показателей в сегменте, отмеча-
ет господин Басов, не называя цифр.

Сейчас основной внешний ры-
нок для российских производителей 
растительного масла — Турция, на 
которую приходится порядка 50% 
поставок, второе место занимает 
Египет, третье — Китай, рассказыва-
ет Андрей Сизов. В прошлом сезоне 
российские предприятия экспорти-
ровали около 2 млн тонн подсолнеч-

ного масла, 677 тыс. тонн соевого и 
297 тыс. тонн рапсового. В этом сезо-
не весь экспорт растительного масла 
может превысить 3 млн тонн, про-
гнозирует Сергей Кислов.

При этом в России, как ожидают в 
«Русагро», сократится потребление ра-
стительного масла из-за роста цен на 
продукцию и снижения доходов насе-
ления, говорится в отчетности груп-
пы. По итогам 2016 года доходы могут 
сократиться на 5,6%, прогнозировала 
ранее глава Счетной палаты Татьяна 
Голикова. Структура потребления из-
за этого также может сместиться в сто-
рону более дешевых видов раститель-
ного масла, считают в «Русагро».

По данным «Русагро», крупней-
шим переработчиком подсолнечни-
ка в стране в 2015 году был «Юг Руси» 
с долей 29,9%, второе место — у «Сол-
нечных продуктов» (12,4%), третий — 
«Астон» (9,4%). «Юг Руси» планирует 
по итогам сезона увеличить произ-
водство растительного масла на 10%, 
рассказал господин Кислов, не назы-
вая абсолютных цифр. В целом по 
итогам прошлого сезона в России 
было выпущено 4,9 млн тонн расти-
тельного масла, в этом сезоне пока-
затель превысит рекордные 5 млн 
тонн, рассказывает Андрей Сизов. 
Максим Басов соглашается с такой 
оценкой: «Рекордные показатели 
производства будут сохраняться в те-
чение и по итогам всего сезона».

Анатолий Костырев

Масло вытекает через край
Объем его производства достиг рекордов

Летний бум на рынке въездного 
туризма может повториться на 
новогодние праздники. Пред-
ставители систем самостоятель-
ного бронирования говорят о 
росте на 33% интереса интури-
стов к поездкам в Россию на пе-
риод новогодних праздников 
на фоне снижения стоимости 
авиабилетов. Но рынку органи-
зованного туризма повторить 
этот успех вряд ли удастся: этих 
путешественников по-прежне-
му пугает русская зима.

Число поисковых запросов на 
авиабилеты в Россию из-за рубежа на 
период новогодних праздников уве-
личилось на 33%, до 25,7 тыс. по срав-
нению с аналогичным периодом 
2015 года. Об этом свидетельствуют 
данные исследования туристическо-
го поисковика Momondo. В компа-
нии уточняют, что ориентировались 
на путешественников, искавших за 
последние полгода билеты в Россию 
и обратно с датами в период с 21 де-
кабря по 8 января — во время зару-
бежных рождественских каникул. 
Наибольший рост интереса проде-
монстрировали жители Германии: 
число запросов на поездки в Россию 
из этой страны выросло на 37% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2015 года. Аналитики Momondo 
связывают это с наличием недоро-
гих рейсов из Мюнхена и Кельна от 
российских перевозчиков.

На втором месте рейтинга 
Momondo Израиль: спрос на поезд-
ки в Россию со стороны туристов из 
этой страны вырос на 51%. На треть-
ем месте Италия, продемонстриро-
вавшая рост в 18%, на четвертом Ве-

ликобритания — плюс 20%. Дания, 
США и Швеция занимают следую-
щие три ступени рейтинга, несмо-
тря на то что спрос на новогодние 
каникулы в России со стороны ин-
туристов из этих стран по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года сократился на 18%, 
16% и 11% соответственно. Замыка-
ют список лидеров Франция (рост 
13%) и Армения (28%). И на десятом 
месте по количеству запросов на 
авиаперелеты в Россию жители Ук-
раины, при этом за год число запро-
сов от них сократилось на 35%. Наи-
более резкое падение спроса проде-
монстрировали путешественники 
из Китая. По оценкам Momondo, об-
щее число запросов от них сократи-
лось на 67%, за год страна опусти-
лась с девятое на восемнадцатое ме-
сто по числу путешественников, 
ищущих авиабилеты в Россию. Ана-
литики связывают это с ростом до-
ли организованных путешествен-

ников в общем числе китайских ту-
ристов, которые могут путешество-
вать без оформления виз.

В Kayak.ru говорят о 21% роста 
поисковых запросов от иностран-
цев на период новогодних праздни-
ков по сравнению с аналогичным 
периодом 2015 года. Лидером роста 
в компании называют Израиль 
(33%), за ним Швейцария (29%), Таи-
ланд (18%), Бразилия (16%), Фран-
ция (11%), Польша (11%), Италия 
(10%) и Германия (10%). В Skyscanner 
также заметили рост интереса инту-
ристов к России, но более скром-
ный. По оценкам компании, коли-
чество найденных мест (случаев, 
когда путешественники переходи-
ли на сторонние ресурсы с целью 
бронирования билетов) на период 
новогодних праздников выросло 
на 7%. Этот связано со снижением 
долларовых цен на билеты в Рос-
сию и на авиапутешествия внутри 
страны, отмечают аналитики 
Skyscanner. Эти выводы соответст-

вуют сделанным ранее оценкам 
Aviasales, согласно которым по ито-
гам января—ноября текущего года 
средний чек на покупку авиабиле-
тов на внутрироссийских направ-
лениях составил 14,6 тыс. руб.— на 
7% меньше, чем годом ранее, а чи-
сло бронирований в этом сегменте 
выросло на 34%.

Впервые о резком росте интереса 
интуристов к России системы само-
стоятельного бронирования загово-
рили в начале этого года, заметив 
30-процентное увеличение числа по-
исков авиабилетов (см. 

”
Ъ“ от 16 фев-

раля). Туроператоры ранее указыва-
ли, что за десять месяцев этого года 
Россию посетили около 3 млн орга-
низованных путешественников — 
на 6% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Но говорить 
о росте бронирований на новогод-
ний период туроператорам пока не 
приходится. По словам гендиректо-
ра «Тари Тур» Марины Левченко, на-
чиная с конца октября число органи-
зованных путешественников тради-
ционно падает практически до нуля, 
и текущий сезон не стал исключени-
ем. «Русская зима раскручена только 
внутри страны, иностранцы боятся 
холодов»,— рассказывает она. По ее 
мнению, единственным перспек-
тивным зимним продуктом на рын-
ке въездного туризма могут стать ту-
ры по рождественским ярмаркам. С 
ней соглашается директор департа-
мента въездного туризма «КМП 
Групп» Александр Макляровский, по 
мнению которого, перспектив для 
роста организованного спроса в зим-
ний период сейчас нет.

Александра Мерцалова

Интуристы  
перезимуют в России
Вырос зарубежный спрос на новогодние поездки

с1

14,9 миллиона тонн
составит урожай масличных в России  
в 2016 году, прогнозирует Минсельхоз

ЦИТАТА

Совершенно очевидно,  
что в каком-то смысле  
мы  достигли потолка с точки 
 зрения темпов увеличения 
 внутреннего и въездного туризма
— Олег Сафонов,
глава Ростуризма, в сентябре 2016 года

Топ-10 городов России 
по популярности в новогодние
праздники у интуристов в 2016 году

Место Город Рост числа запросов  
  на авиабилеты по сравнению  
  с 2015 годом (%)
1 Москва 10

2 Санкт-Петербург –17

3 Новосибирск 13

4 Екатеринбург –52

5 Ростов-на-Дону 13

6 Краснодар –20

7 Омск 32

8 Сочи –9

9 Казань –13

10 Уфа 71

Источник: данные Momondo.  



культура

В Парижской опере состоялась 
премьера вечера одноактных ба-
летов живого классика Иржи Ки-
лиана. Новыми для парижской 
труппы стали абсурдистский ба-
лет «Tar and Feathers» (2006) и па-
тетическая «Симфония псалмов» 
(1978), а открывала програм-
му «Bella Figura» (1995) — одна 
из самых красивых постановок 
Килиана, которую французы не 
возобновляли лет десять. Расска-
зывает МАРИЯ СИДЕЛЬНИКОВА.

Вечер Иржи Килиана появился 
в текущем балетном сезоне Париж-
ской оперы в последний момент как 
спасательный круг. Программу ве-
чера одноактных балетов составлял 
еще экс-худрук Бенжамен Мильпье, 
решив объединить балет «Увядаю-
щие листья» Энтони Тюдора и свою 
премьеру на песни французской пе-
вицы Барбары. Когда же стало понят-
но, что его песенка спета, Мильпье, 
протянув до лета, взял да и отменил 
все запланированное. Новой руково-
дительнице Орели Дюпон пришлось 
срочно искать замену. Задача не из 
простых, учитывая, что сезоны в ми-
ровых театрах расписаны на несколь-
ко лет вперед. Сработал личный авто-
ритет этуали, которую Килиан хоро-
шо знал, в том числе и по парижской 
премьере «Bella Figura» в 2001 году. 
А также то, что хореограф, покинув 
в 2009 году NDT (Нидерландский те-
атр танца) — компанию, в которой 
он отслужил без малого 40 лет и по-
ставил более 70 балетов,— записался 
в свободные художники и фотогра-

фы, так что график у него свободнее, 
чем у штатных хореографов.

В первом составе «Bella Figura» тон 
задавали ветераны труппы — эту-

али Элеонора Аббаньято, Летиция 
Пюжоль и первый танцовщик Алес-
сио Карбоне, которые и спустя 15 лет 
вспоминают работу с Иржи Килиа-
ном как сладкую пытку. Они мастер-
ски выдерживали тон, не впадая в па-
тетику, к которой хореография чеха, 
выстроенная на поэтических край-
ностях вроде борьбы света и тьмы, 
слабости и силы, мечты и реально-
сти, очень располагает. Отличилась 

и этуаль Доротея Жильбер. Смена 
языка пошла на пользу этой рафи-
нированной классической балери-
не. Ее кукольная хрупкость, выиг-
рышная в классике, у Килиана ста-
новится недостатком, а ему только 
этого и нужно. Из таких трансформа-
ций, по мысли хореографа, и соби-
рается красивое тело, та самая bella 
figura. А вот Алис Ренаван, у которой 
в труппе репутация одной из лучших 

исполнительниц неоклассики и сов-
ременной хореографии, приняла 
нервные излияния Килиана слиш-
ком буквально. И в ее соло, где она 
бьется с голой грудью, пытаясь выр-
ваться из метафорических тисков-ку-
лис, и в эротическом женском дуэте-
схватке с Летицией Пюжоль, и в куль-
минационном групповом танце-ри-
туале полуголых андрогинов в крас-
ных юбках Алис Ренован двигается 
крайне самоотверженно, но за телес-
ной обнаженностью сквозит пустота.

После этой дозы чистой поэзии 
и упоительной красоты «Tar and 
Feathers» выглядит горькой пилю-
лей, к которой французы оказались 
не совсем готовы. Отправной точкой 
для Килиана стало средневековое на-
казание — вымазывание в дегте и пе-
рьях. Жертву раздевали, обмазывали 
горячей смолой, сбрасывали на нее 
перья и в таком виде отправляли в го-
род на всеобщее посмешище. От бук-
вального прочтения хореограф вско-
ре отказался, оставив для спектакля 
лишь метафоры и общую тему жесто-
кости, а лейтмотивом сделал послед-
нюю поэму Сэмюэла Беккета «Как ска-
зать». Сцена поделена надвое: черная 
часть и белая — как деготь и перья. 
В Концерт для фортепиано №9 Моцар-
та врезается отвратительный звук ло-
пающихся пузырей на пластиковой 
упаковке, а тишину прорезает раз-
дражающее звериное рычание. Хо-
тя и Моцарт в авторском исполнении 
Томоко Мукаиямы не слишком узна-
ваем: по словам японской пианист-
ки, партитуру фортепианного кон-

церта она «расплавляет» как Сальва-
дор Дали расплавлял свои знамени-
тые часы. Ее черное фортепиано на 
многометровых ножках — опять же 
вспоминается Дали со своими слона-
ми на паучьих лапах — словно парит 
над сценой. В «Дегте и перьях» Килиан 
ищет движенческие аналоги гравита-
ции и левитации. Весь его спектакль, 
в котором заняты три пары артистов, 
по сути, про одного человека — чело-
века, у которого на ногах кандалы, 
а в руках воздушный шар. Хореограф 
утрированно сбивает вертикали те-
ла, нагромождает неудобные поддер-
жки-скульптуры и направляет дви-
жение в пол, даже если по всем зако-
нам жанра оно так и просится в воз-
дух. Залпы мужских сильных прыж-
ков и чувственные адажио становятся 
глотком надежды в этом приземлен-
ном действии.

«Симфония псалмов», названная 
по одноименной симфонии Стра-
винского 1930 года,— хрестоматий-
ный балет Иржи Килиана, первый 
поставленный им на посту худру-
ка NDT. По признанию хореографа, 
религиозная тема для него отошла 
на второй план. Создавая этот ба-
лет, он обращался к артистам Нидер-
ландского театра танца, говорил как 
о важности сплоченности в труппе, 
так и о необходимости индивидуаль-
ностей. Французские артисты при-
няли его слова буквально и проде-
монстрировали почти религиозное 
служение своей профессии, упива-
ясь и хореографией чешского клас-
сика, и друг другом.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Легкость небытия
Балеты Иржи Килиана в Парижской опере
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В прокат выходит фильм Тома Форда «Под покровом ночи».  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

В танцах Алис Ренаван, в том 
числе и в эротическом жен-
ском дуэте-схватке с Летицией 
Пюжоль, за телесной обнажен-
ностью сквозит пустота 
ФОТО ANN RAY/OPERA NATIONAL DE PARIS

6 декабря была вручена  
литературная премия 
«Большая книга». Пер-
вый приз (3 млн руб.) 
достался «Зимней до-
роге» Леонида Юзефо-
вича, второй (1,5 млн 
руб.) — «Авиатору» Евге-
ния Водолазкина, третий 
(1 млн руб.) — «Лестни-
це Якова» Людмилы Улиц-
кой. Комментирует АННА 
 НАРИНСКАЯ.

В литературную акаде-
мию «Большой книги», то 
есть, проще говоря, в жюри, 
которое голосует тайным го-
лосованием, расставляя бал-
лы в бюллетенях без вся-
ких споров и обсуждений, 
входит больше 100 человек. 
Так что говорить о каком-
то осознанном общем вы-
боре жюри, демонстриру-
ющем некоторое направле-
ние, в котором — они увере-
ны — должна двигаться ли-
тература, невозможно. Ско-
рее это голосование мож-
но сравнить с социологиче-
ским опросом, говорящим 
о том, какой, по мнению ин-
теллигенции — потому что 
кого же репрезентует такое 
жюри, как не ее,— должна 
быть книга. (В этом смысле 
показательно, что «приз чи-
тательских симпатий» в этой 
премии часто совпадает 
с выбором жюри — и в этом 
году разошелся лишь в од-
ном пункте из трех.)

Если здесь где-то и при-
сутствует выбор именно что 

направления — то есть то, 
что мы ждем от влияющей 
не только на продажи, но 
и на процесс премии, то это 
происходит на этапе отбора 
короткого списка, который 
формируют эксперты. В этом 
году их упрекали за то, что 
в шорт-лист не попал «Ка-
лейдоскоп» Сергея Кузнецо-
ва — роман, сплавляющий 
культуру и жизнь в постпост-
модернистском ключе и уж 
точно непохожий на отече-
ственную литературу сегод-
няшнего дня. Можно было 
также пожалеть, что в этом 
году в короткий список не 
вошла книга Дмитрия Дани-
лова — его умно-медитатив-
ные тексты добирались до 
финала раньше, и каждый 
раз давали этому списку хоть 
какой-то призвук инакости, 
хоть какой-то отступ от мейн-
стрима.

Но с такими отступами 
или нет «Большая книга», 
в том виде как она существу-
ет ну, может, не все годы сво-
его существования, а с тех 
пор как она укоренилась,— 
это премия интеллигентско-
го консервативного чтения.

И в этом смысле совер-
шенно непонятно, в чем 
можно упрекнуть выбор 
этого года. А тому, как полу-
чилось с главным призом, 
вообще можно только апло-
дировать.

«Зимняя дорога» Леони-
да Юзефовича — это пре-
красный текст, более того, 

это текст важный. В смысле 
высказанных там мыслей 
и проведенных изысканий 
и в смысле кристальной не-
ангажированности рассказ-
чика, который, в отличие от 
многих отечественных авто-

ров нон-фикшен, не застав-
ляет историю свидетельст-
вовать, что только он прав.

То есть это очень хорошо, 
что именно на «Зимней до-
роге» сошлось большинство 
голосующих. Это, да, пред-
сказуемо и безопасно (книга 
расхваленная, достойная, го-
ворящая о значительных ве-
щах и судьбоносных време-
нах) — но все равно хорошо.

Две другие премии — 
«Авиатор» Евгения Водолаз-
кина и «Лестница Якова» 
Людмилы Улицкой — это 
выбор столь же предсказу-
емый, хотя эти книги нель-
зя назвать ни лучшими кни-
гами года, ни лучшими кни-
гами этих авторов (которые, 
кстати, как и Леонид Юзе-
фович, лауреаты «Большой 
книги» в прошлом). И если 
пытаться проследить тут ка-
кую-то тенденцию, то мож-
но сделать вывод: интелли-
гентные люди, которых, по-
вторюсь, как бы представля-
ет академия «Большой кни-
ги», хотят сейчас читать не-
что, касающееся рефлексии 
по поводу истории предыду-
щего столетия в нашем оте-
честве и его связью с нашим 
сегодня. Хоть в докумен-
тальной форме («Зимняя до-
рога»), хоть с уклоном в фан-
тастику («Авиатор»), хоть 
в виде семейной саги («Лест-
ница Якова»). Чего и следо-
вало ожидать.

Если же говорить о нео-
жиданностях — то это вруча-
емый учредителями премии 
приз «За вклад в литературу». 
Его дали ярмарке интеллек-
туальной литературы Non/
Fiction. Что, конечно, означа-
ет: команде, конкретным лю-
дям, которые год за годом де-
лают это исключительно за-
хватывающее и осмыслен-
ное книжное событие. Очень 
точный выбор. Даже боль-
ше — правильный.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Приз читательских привычек
Вручена «Большая книга»

Для Леонида Юзе-
фовича «Большая  
книга» — уже привыч-
ная ноша

МУЗЕЙ

В Эрмитаж вернется полиция
Государственный Эрмитаж решил вопрос с возвращением полицейской ох-
раны музея в полном объеме, сообщил генеральный директор музея Миха-
ил Пиотровский. «Есть большая радость, связанная с полицейской охраной 
Эрмитажа. Количество полицейских восстановится. Нам вернули 60 ставок 
полицейских. Этот вопрос решен, охрана в полном объеме возвращается в 
Эрмитаж»,— заявил он.

Господин Пиотровский уточнил, что этот вопрос обсуждался с Росгварди-
ей и речь идет об охране Эрмитажа силами подразделений бывшей вневе-
домственной охраны. Он также отметил, что положительное решение это-
го вопроса в Эрмитаже позволяет надеяться на возвращение полицейской 
охраны и в другие музеи.

Полицейская охрана федеральных музеев, архивов и библиотек по всей 
России была сокращена с 1 ноября 2015 года, региональные музеи лиши-
лись полицейской охраны еще раньше. В Санкт-Петербурге полиция втрое 
сократила число постоянно охраняемых объектов культуры. Посты поли-
цейской охраны в Петербурге сохранялись в Эрмитаже, Русском музее, Рос-
сийском этнографическом музее, Всероссийском музее А. С. Пушкина, при-
городных музеях-заповедниках «Петергоф», «Царское Село», а также в Рос-
сийской национальной библиотеке и Российском государственном исто-
рическом архиве, но и в этих учреждениях полицейских стало тогда суще-
ственно меньше. Сокращение числа полицейских предполагалось компен-
сировать их мобильностью.

Охрана музеев передавалась частным предприятиям на конкурсной ос-
нове, что вызывало недовольство и тревогу многих музейщиков, которые 
выражали опасения по поводу качества работы частных охранников. Про-
блема, по мнению многих руководителей музеев, состоит также в том, что 
представители ЧОПов, в отличие от полиции, не имеют полномочий задер-
живать и обезвреживать нарушителей. ТАСС

ПРОЕКТ

Утверждена «дорожная карта» стратегии 
государственной культурной политики
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев подписал распоряжение, утвер-
ждающее «дорожную карту» по реализации в 2016–2018 годах стратегии 
государственной культурной политики на период до 2030 года, документ 
опубликован на официальном интернет-портале правовой информации. 
Стратегия государственной культурной политики на период до 2030 года 
была утверждена в марте 2016 года. Она предлагает создать многоканаль-
ную систему финансирования культуры, которая будет включать элемен-
ты бюджетного финансирования, налоговых преференций, общенацио-
нальные лотереи в области культуры, институт бюджетных назначений, 
маркированные налоги и фонды целевого капитала по видам культур-
ной деятельности.

Согласно подписанному распоряжению, федеральные органы исполни-
тельной власти должны принять меры по выполнению плана и ежегодно 
до 1 апреля отчитываться об этом Минкульту РФ, говорится в распоряже-
нии. Минкульт должен докладывать правительству о ходе выполнения пла-
на ежегодно до 1 мая. «РИА Новости»
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Матчами шестого тура в группах E, F, G и H  
завершился групповой этап Лиги чемпионов  
и определились все участники play-off

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Федору Чудинову 
нашли звезду без титула
Его соперником по чемпионскому бою стал Джордж Гроувс

Федор Чудинов, который в фев-
рале потерял титул чемпио-
на мира в суперсреднем ве-
се (до 76,2 кг), потерпев очень 
спорное поражение от Феликса 
Штурма, а потом получил шанс 
его вернуть, после того как не-
мец попался на допинге, бу-
дет биться за пояс Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) 
с очень известным британским 
боксером Джорджем Гроувсом.

О том, что соперником Федора 
Чудинова стал Джордж Гроувс, сооб-
щили вчера как промоутеры британ-
ца — братья Калле и Ниссе Зауэрлан-
ды, так и работающая с Чудиновым 
компания «Патриот» во главе с Ума-
ром Кремлевым. На кону в этом бою 
будет стоять звание суперчемпиона 
WBA — главное в ее иерархии. Когда 
и где состоится поединок, пока не-
известно. Структура обязала сторо-
ны провести переговоры по его ор-
ганизации, в качестве дедлайна на-
значив дату 5 января.

Выписанная WBA санкция на 
матч Федора Чудинова и Джорджа 
Гроувса означает точку в одной из са-
мых скандальных историй в боксе в 
нынешнем сезоне. В прошлом году 
молодой российский боец Чудинов 
сотворил сенсацию, одолев на чу-
жой площадке, во Франкфурте, не-
мецкую суперзвезду Штурма, вла-
девшего титулом. В феврале в другом 
немецком городе Оберхаузене тому 
удалось взять реванш, нанеся про-
тивнику единственное пока пора-
жение в карьере. Правда, очень мно-
гие эксперты посчитали победу весь-
ма спорной, заметив, что преимуще-
ство на протяжении большей части 
боя было у Чудинова.

А вскоре после этого боя выясни-
лось, что в допинг-пробе Феликса 

Штурма обнаружен запрещенный 
препарат станозолол. Штурм пона-
чалу отрицал вину, заявляя, что на-
мерен бороться за то, чтобы сохра-
нить звание, но в сентябре ситуация 
изменилась. Немецкая прокуратура 
завела в отношении боксера уголов-
ное дело: по недавно вступившему 
в силу новому антидопинговому за-
конодательству Германии за при-
ем такого препарата, как станозо-
лол, Штурму полагался реальный 
тюремный срок продолжительно-
стью до трех лет. Не дожидаясь аре-
ста, спортсмен сбежал из страны, 
позже отказавшись от титула. Он, 
таким образом, остался вакантным. 
При этом Федор Чудинов был сразу 
же объявлен официальным претен-
дентом на него, хотя, строго говоря, 
имел право даже претендовать на 
большее — возвращение чемпион-
ского пояса.

Но без борьбы вернуть его росси-
янину все-таки не дали. А на пути к 
возвращению у него встал чрезвы-
чайно сильный оппонент.

Джорджу Гроувсу никогда не 
принадлежали престижные чемпи-
онские титулы. Но если бы составля-
лись рейтинги боксеров, которым 
их не доводилось завоевывать, Гро-
увс наверняка занимал бы в них ме-
сто где-то рядом с верхушкой. В чи-
сло ярчайших боксеров мира он во-
шел еще в начале нынешнего деся-
тилетия, накопив послужной спи-
сок из полутора с лишним десят-
ков побед, большинство из кото-
рых одерживал эффектно — нокау-
том. Проблемой для спортсмена бы-
ло то, что в суперсреднем весе у Бри-
тании был еще один выдающийся 
боксер — Карл Фроч. И осенью 2013 
года был устроен бой между сооте-
чественниками с поясами WBA и 

Международной боксерской феде-
рации (IBF) на кону. Фроч добился в 
нем выигрыша техническим нокау-
том в девятом раунде, однако его по-
считали не менее спорным, чем вы-
игрыш Штурма у Чудинова. По мне-
нию комментаторов, рефери пото-
ропился остановить поединок, в ко-
тором Гроувс вел на всех трех судей-
ских картах.

Весной 2014 года состоялся матч-
реванш, превратившийся в гранди-
озное событие. Он прошел на фут-
больном стадионе Wembley в Лондо-
не, а наблюдали за ним 80 тыс. зрите-
лей. На сей раз Фроч опять нокаути-
ровал Гроувса, однако теперь его вы-
игрыш сомнений не вызвал.

Джорджу Гроувсу после этого до-
сталась еще одна возможность взять 
титул — уже Всемирного боксерско-
го совета (WBC). Но и ее он упустил, 
проиграв в 2015 году шведу Баду 
Джеку в абсолютно равном бою.

Признаков того, что эти осечки 
как-то надломили Джорджа Гроувса, 
однако, не наблюдается. После мат-
ча с Джеком он провел еще два боя 
и оба выиграл. В первом ему проти-
востоял очередной титулованный 
соотечественник Мартин Мюррей, 
во втором — немец Эдуард Гуткнехт. 
Причем для Гуткнехта встреча с Гро-
увсом закончилась плачевно: удары 
соперника вызвали у него внутри-
черепное кровоизлияние, чуть бы-
ло не обернувшееся смертельным 
исходом.

Алексей Доспехов

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Россию готовят ко второму анализу
Ричард Макларен представит новый допинговый доклад

В Лондоне завтра состоится очень 
важное событие, по крайне мере 
для ближайшего будущего отече-
ственного спорта. Независимый 
эксперт Всемирного антидопин-
гового агентства (WADA) Ричард 
Макларен представит вторую 
часть доклада, посвященного про-
блемам допинга в России. Первая, 
которая была опубликована в ию-
ле, едва не привела к отстранению 
российской сборной от Олимпиа-
ды в Рио-де-Жанейро. Содержа-
ние второй держится в тайне, од-
нако предполагается, что акцент 
в ней будет сделан на нарушениях 
во время сочинских Олимпийских 
игр 2014 года. В российских спор-
тивных федерациях, отвечающих 
за зимние виды, впрочем, увере-
ны, что, какие бы факты ни при-
водились в докладе, они не могут 
считаться готовым обвинитель-
ным заключением, а источники, 
отвечающие за антидопинговую 
политику в стране, напоминают: 
в любом случае вопрос о санкци-
ях в отношении России находит-
ся в компетенции уже спасше-
го ее перед Рио Международного 
олимпийского комитета (МОК). 
Правда, вчера он не показал себя 
союзником России, продлив про-
межуточные санкции, наложен-
ные на нее летом.

Тайны отчета
О том, что 9 декабря в Лондоне Ри-
чард Макларен представит вторую 
часть своего доклада, посвященного 
России, Всемирное антидопинговое 
агентство объявило еще в середине 
ноября. Однако за прошедшее с тех 
пор время так и не появилось ника-
кой информации насчет его содержа-
ния. Редчайший случай, но автору от-
чета действительно удалось, похоже, 
не допустить утечек. Не оправдались 
и надежды на то, что тема доклада бу-
дет затронута на завершающемся се-
годня исполкоме Международного 
олимпийского комитета. В повестке 
дня она не значилась, а представитель 
МОК Марк Адамс заявил, что органи-
зация «не имеет доступа» к отчету.

Российские спортивные чинов-
ники, опрошенные 

”
Ъ“, также при-

знавались, что не в курсе его дета-
лей. А эксперт, знакомый с деятель-
ностью созданной летом независи-
мой общественной антидопинговой 
комиссии во главе с Виталием Смир-
новым, чья задача — обеспечить про-
ведение в России антидопинговых 
реформ и минимизировать возмож-
ные последствия очередного кризи-
са, сказал, что, на его взгляд, Ричарда 
Макларена «может качнуть абсолют-
но в любую сторону».

В первой части доклада господи-
на Макларена «качнуло» так, что Рос-
сия едва не осталась за бортом Олим-
пиады в Рио-де-Жанейро. В ней гово-
рилось о якобы созданной в россий-
ском спорте системе сокрытия нару-
шений, связанных с запрещенными 
препаратами и методиками, которая 
поддерживается на государственном 
уровне. А наиболее яркая часть докла-
да касалась массовых манипуляций с 
пробами на сочинской Олимпиаде в 
феврале 2014 года, в том числе с про-
бами российских призеров. Публика-
ция доклада вылилась в требование 
WADA отстранить всю сборную Рос-
сию от участия в бразильских Олим-
пийских играх. Но МОК его проигно-
рировал, наотрез отказавшись приме-
нять принцип коллективной ответст-
венности. Российская сборная высту-
пила в Рио, пусть и в усеченном соста-
ве. Правда, сборная паралимпийская 
под отстранение все-таки попала.

Предполагается, что во второй ча-
сти доклада Ричард Макларен будет 
в первую очередь акцентироваться 
именно на сочинской тематике. А Ви-
талий Мутко, бывший министр спор-
та РФ, который с конца октября кури-
рует отрасль в качестве вице-премье-
ра, дал понять агентству «Р-Спорт», что 
готов к «еще одной попытке атаки» на 
российский спорт. Источники пола-
гают, что «наиболее радикальной це-
лью» такой атаки может стать отстра-
нение сборной России от зимней 
Олимпиады в Пхёнчхане в 2018 году.

Российские чиновники 
ждут объективности
Вероятный сочинский акцент пят-
ничного доклада превращает едва ли 

не в самых заинтересованных в нем 
людей руководителей спортивных 
федераций, отвечающих за зимние 
виды. Но в преддверии его публика-
ции они, как ни странно, выглядели 
довольно спокойными. Речь даже о 
тех федерациях, которые добывали в 
Сочи золотые награды.

Президент Федерации лыжных 
гонок России Елена Вяльбе, коммен-
тируя ожидания в связи с докладом, 
рассказала 

”
Ъ“, что «вообще не ждет 

его». «Потому что мы не принимали 
никакого допинга — ни до, ни во вре-
мя, ни после Олимпийских игр. По-
моему, результаты наших спортсме-
нов говорят об этом сами за себя. Мы 
что, там так феноменально выступи-
ли? В плане были четыре золотые 
медали, а мы выиграли только одну. 
Или у нас женщины хотя бы одну ме-
даль завоевали? Или мужчины выиг-
рали все, что можно, и все, что нель-
зя?» — пояснила госпожа Вяльбе.

Александр Зубков, который сей-
час работает президентом Федерации 
бобслея и скелетона России, а в Сочи 
выиграл два золота в качестве спор-
тсмена-бобслеиста, заявил 

”
Ъ“, что 

«не переживает насчет себя»: «Я спор-
тсмен чистый, и никакой вины за со-
бой не вижу. Сейчас я готовлю коман-
ду к тому, чтобы показать хорошие ре-
зультаты в нынешнем сезоне».

Президент Союза биатлонистов 
России Александр Кравцов заметил: 
что бы ни прозвучало в пятницу, он 
хочет прежде всего объективного и 
справедливого расследования, ко-
торого не было после июльской пу-
бликации. «В любом расследовании 
должно быть участие обеих сторон и 
не должно быть однобокости — ког-
да мнение какой-то стороны берет-
ся за аксиому. А когда мнения вы-
слушаны, судья принимает реше-
ние»,— сказал он.

Между тем информированный 
источник 

”
Ъ“ отметил, что в случае со 

второй частью доклада принцип объ-
ективности точно будет соблюден. По 
его словам, от МОК «получены твер-
дые гарантии того, что будут выслуша-
ны аргументы российской стороны». 
Их, как и аргументы Ричарда Макла-
рена, проанализируют две созданные 
головным олимпийским ведомством 
комиссии. Одна сконцентрируется на 
проверке содержащихся в докладе го-
сподина Макларена утверждений о 
том, что пробы российских спортсме-
нов, взятые на зимней Олимпиаде 
2014 года в Сочи, якобы подменялись 
чистыми. Другая проверит заявления 
о существовании в России спонсиру-
емой государством допинг-системы. 
Причем в последней на этой неделе 
состоялась неожиданная смена руко-
водителя. Вместо француза Ги Каниве 
им стал бывший президент Швейца-
рии Самуэль Шмид. Марк Адамс объ-
яснил отставку господина Каниве «ве-
скими личными причинами». Интер-
претировать, как повлияет переста-
новка на развитие допингового кри-
зиса, источник 

”
Ъ“ не смог.

Временные санкции  
стали безвременными
Предсказать, как будут развиваться 
события в случае, если Россия в пят-
ницу и в самом деле получит новую 
порцию серьезных обвинений, дей-
ствительно сложно — хотя бы пото-
му, что неизвестно, насколько вели-

ко сейчас доверие МОК к WADA, тра-
диционно выступавшему главным 
приверженцем жестких мер в отно-
шении российского спорта. За про-
шедшее после выхода первой части 
доклада Ричарда Макларена время 
их отношения претерпели несколь-
ко трансформаций. На предолим-
пийском исполкоме МОК в Рио-де-
Жанейро казалось, что они безнадеж-
но испорчены: члены комитета, под-
держивая участие в Олимпиаде рос-
сийских спортсменов, один за дру-
гим обрушивались на антидопинго-
вое ведомство с критикой, а прези-
дент МОК Томас Бах подчеркнул, что 
антидопинговая деятельность ну-
ждается в кардинальных реформах. 
Однако в октябре Олимпийский сам-
мит, обсуждая вопросы реформиро-
вания сферы, вопреки прогнозам, не 
понизил статус WADA, а, наоборот, 
рекомендовал предоставить ему до-
полнительные полномочия и допол-
нительное финансирование.

Непосредственно перед декабрь-
ским исполкомом МОК прошла 
встреча Томаса Баха и главы антидо-
пинговой структуры Крейга Риди. 
Каких-то конкретных новостей она 
не принесла, но участники беседы 
отметили «позитивную и конструк-
тивную атмосферу», ее сопровождав-
шую. А господин Бах сообщил, что со-
беседники «договорились работать в 
тесном контакте друг с другом, чтобы 
усилить борьбу с допингом под руко-
водством WADA».

Неприятным знаком для России 
можно считать и вчерашнее событие. 
Не обсудив предстоящего доклада Ри-
чарда Макларена, МОК тем не менее 
все же уделил внимание российским 
допинговым историям. Еще в июле, 
реагируя на первую часть отчета, он 
принял в отношении России пакет 
санкций, которые можно охаракте-
ризовать как промежуточные. МОК 
отказался «организовывать или да-
вать патронаж любому спортивному 
турниру или мероприятию в России» 
и призвал международные федера-
ции по зимним видам спорта заморо-
зить подготовку к проведению круп-
ных соревнований в России, включая 
чемпионаты мира и этапы Кубков ми-
ра в период до 31 декабря 2016 года.

Так вот вчера организация приня-
ла решение продлить эти санкции на 
неопределенный срок — «до следую-
щего уведомления». Таким образом, 
теоретически они могут распростра-
ниться на международные соревно-
вания, запланированные на начало 
будущего года,— например, на чем-
пионат мира по бобслею и скелетону 
в феврале в Сочи и российские этапы 
Кубка мира по таким видам, как биат-
лон и фристайл.

Однако пока ничто не свидетель-
ствует о том, что рекомендации МОК 
будут выполнены. Ни одна из соот-
ветствующих международных фе-
дераций вчера не заявила о том, что 
готова им последовать. Не следова-
ли им они и в этом году. Не подвер-
глись отмене ни российский этап се-
рии Гран-при по фигурному катанию 
в ноябре, ни хоккейный Кубок «Пер-
вого канала» в декабре.

Впрочем, даже если свежее реше-
ние МОК не будет иметь для России 
практически никаких последствий, 
не воспринять его с тревогой нельзя. 
По крайней мере оно точно не свиде-
тельствует о том, что главное спортив-
ное ведомство твердо намерено при 
любых обстоятельствах оставаться 
надежным российским союзником.

Алексей Доспехов,  
Валерия Миронова

На пути к возвращению  
чемпионского пояса  
у Федора Чудинова (на фото) 
теперь стоит британская  
суперзвезда Джордж Гроувс    
ФОТО REUTERS

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
Групповой этап. Шестой, заключительный тур
Группа А. ПСЖ (Франция)—«Лудогорец» (Болгария) 
2:2 (Кавани, 61; Ди Мария, 90+2 — Мисидьян, 15; 
Вандерсон, 69). «Базель» (Швейцария)—«Арсенал» 
(Англия) 1:4 (Сейду Думбия, 78 — Лукас Перес, 8, 
16, 47; Ивоби, 53).

Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. «Арсенал» 4 2 0 18:6 14

2. ПСЖ 3 3 0 13:7 12

3. «Лудогорец» 0 3 3 6:15 3

4. «Базель» 0 2 4 3:12 2

Группа В. «Динамо» (Украина)—«Бешикташ» 
(Турция) 6:0 (Беседин, 9; Ярмоленко, 30 (пен.); 
Буяльский, 32; Денис Гонсалес, 45+3; Сидорчук, 

60; Мораес, 77). «Бенфика» (Португалия)—
«Наполи» (Италия) 1:2 (Хименес, 87 — Кальехон, 
60; Мертенс, 79).

Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. «Наполи» 3 2 1 11:8 11

2. «Бенфика» 2 2 2 10:10 8

3. «Бешикташ» 1 4 1 9:14 7

4. «Динамо» 1 2 3 8:6 5

Группа С. «Барселона» (Испания)—«Боруссия» 
(Германия, Мёнхенгладбах) 4:0 (Месси, 16; Туран, 
50, 53, 67). «Манчестер Сити» (Англия)—«Селтик» 
(Шотландия) 1:1 (Ихеаначо, 8 — Робертс, 4).

Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. «Барселона» 5 0 1 20:4 15

2. «Манчестер Сити» 2 3 1 12:10 9

3. «Боруссия» 1 2 3 5:12 5

4. «Селтик» 0 3 3 5:16 3

Группа D. «Бавария» (Германия)—«Атлетико» (Ис-
пания) 1:0 (Левандовский, 28). ПСВ (Нидерланды)—
«Ростов» (Россия) 0:0.

Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. «Атлетико» 5 0 1 7:2 15

2. «Бавария» 4 0 2 14:6 12

3. «Ростов» 1 2 3 6:12 5

4. ПСВ 0 1 4 4:11 1

Команды, занявшие в группах первые два  
места, вышли в 1/8 финала Лиги чемпионов.  
Команды, занявшие третьи места,—  
в 1/16 финала Лиги Европы.
Жеребьевка 1/8 финала Лиги чемпионов  
и 1/16 финала Лиги Европы пройдет 12 декабря  
в Ньоне (Швейцария).

Ричарду Макларену  
удалось сохранить в секрете 
содержание второй части  
своего доклада  
по российскому допингу   
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Его поздравляет боксер Николай Валуев:
— Уважаемый Виталий Леонтьевич! Примите искрен-
ние и добрые поздравления с днем рождения! Ваш 
жизненный путь заслуживает искреннего уважения. 
Высокий профессионализм, компетентность, четкая 
принципиальная позиция, талант руководителя по-
зволяют вам всегда решать любые задачи. Пусть ваша 

деятельность приносит вам истинное удовольствие и 
желание двигаться дальше, а каждый новый день бу-
дет наполнен радостью от новых побед и достижений! 
Желаю вам крепкого здоровья, поддержки единомыш-
ленников, новых побед и достижений на благо нашей 
родины!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет заместителю председателя  
правительства Российской Федерации по вопросам спорта, туризма 
и молодежной политики, президенту РФС Виталию Мутко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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